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Легендарный спортсмен 
собирает команду

Диспансеризация станет 
удобной и понятной

Алексей Немов — одна из мировых звезд 
спортивной гимнастики. Кроме интен-
сивных и профессиональных занятий 

спортом, Алексей занимается общественной дея-
тельностью. На днях в «Лужниках» выдающийся 
спортсмен провел открытую тренировку для всех 
желающих. 

Как изменилась работа столичных по-
ликлиник, что такое умная диспансе-
ризация, каких пациентов обеспечат 
дополнительными бесплатными ле-

карствами и как в городе планируют бороться 
с раком, рассказал глава Департамента здраво-
охранения города Москвы Алексей Хрипун. 

22 6

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ АНОНС
Префект Центрального округа
встретится с жителями
В среду, 22 августа, в 19:00 состоится встреча префекта 
 Центрального административного округа Владимира 
Говердовского с жителями Таганского района. Тема встре-
чи: «О социально-экономическом развитии Таганского 
района». Встреча пройдет в помещении Городского центра 
профессионального и карьерного развития по адресу: 
 Таганская улица, 40–42.

МОЙ 
РАЙОН

ЧЕРЕЗ ГОДЫ:
КАК МЕНЯЛАСЬ 
ТАГАНКА  20

ЛАРИСА 
ДОЛИНА: 
МНЕ ВАЖНО, 
ГДЕ БУДЕТ ЖИТЬ 
ВНУЧКА  2

Гости из других эпох

ДАТУ ВСТРЕЧИ ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ 9 СЕНТЯБРЯ
ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ГОЛОСОВАНИЯ

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ 
ПРОЕКТЫ  
ПРИОРИТЕТ 
РАЗВИТИЯ 
СТОЛИЦЫ  8

НАСТОЯЩИЙ ВРЕМЕННОЙ 
РАЗЛОМ ОТКРЫЛСЯ 
НА ЦЕНТРАЛЬНЫХ 
УЛИЦАХ ГОРОДА

10 августа 
стартовал 

традиционный Московский 
фестиваль истории «Времена 
и эпохи». Он продлится 
до 22 августа. Татьяна 
Кибкало гуляет по Страстному 
бульвару — здесь развернулась 
площадка «Начало ХХ века 
глазами Антоши Чехонте». 16
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Выборы мэра столи-
цы пройдут 9 сентя-
бря. Кандидаты уже 
активно ведут пред-
выборную кампанию.  

Меньше месяца осталось 
до дня голосования. 
9 сентября, без сомне-

ния, будет решена судьба столи-
цы. Продюсер Иосиф Пригожин 
считает, что выборы в Москве 
проходят абсолютно прозрачно.
— Обязательно приду и прого-
лосую. Потому что я чувствую 
себя ответственным за то, что 
происходит в городе, а значит, 
и в моей жизни, — говорит 
Пригожин. — Все разговоры 
на тему «кого надо, выберут 
и без нас» — не от большого 
ума. Сейчас есть пять реальных 
кандидатов, и я уверен: за ко-
го москвичи проголосуют, тот 
и станет мэром.  
Анатолий Вассерман, полито-
лог, победитель игр «Что? Где? 
Когда?», считает: если жители 
не будут голосовать, то у власти  
окажутся не те, кого поддержа-
ло бы большинство.
— В прошлом году в Москве бы-
ли выборы в муниципальные 
собрания, на которых случился 
довольно неприятный, на мой 
взгляд, казус. Многие москвичи 
решили, что «все без нас давно 
решили» и на выборы не приш-
ли. В итоге в некоторых муници-
палитетах во власти, пусть и са-
мой низовой, оказались люди, 

ничем, кроме уличных акций, 
себя не проявившие. Прошел 
год, и выяснилось, что они и сей-
час, уже будучи депутатами, ни-
какой конструктивной повест-
ки не несут, а способны только 
устраивать скандалы, — рас-
суждает Анатолий Александро-
вич. — Если на выборы не при-
ходить, то подобная история 
будет повторяться. И во власти 
окажутся не те, кого поддер-
живает большинство, а те, чьи 
сторонники нашли в себе силы 
дойти до избирательных урн. 
Когда вы не ходите на выборы, 
к власти часто приходят не луч-
шие представители общества 
либо откровенные маргиналы, 
имеющие небольшую группу 
сплоченных сторонников. 

Боксер, чемпион мира Костя 
Цзю хочет выбрать лучшее.
— Я хочу, чтобы мой город раз-
вивался, становился удобнее 
для людей. А для этого очень 
важно, чтобы мэром был пра-
вильный человек, который зна-
ет, что делать. Если вы думаете 
так же — не поленитесь, приди-
те на избирательный участок.
Актер Александр Олешко имеет 
похожее мнение.
— Жизнь, как зебра, состоит 
из белых и черных полос. Чело-
веческий мозг почему-то видит 
в основном черные полосы. 
Но в Москве есть люди, которые 
делают все, чтобы белых полос 
в нашей жизни было больше, — 
говорит актер. — Я призываю 
пойти на выборы и проголосо-
вать за таких людей. За тех, кто 
будет развивать город, а не гово-
рить, как у нас все плохо.
Певица Лариса Долина говорит, 
что от нашего выбора зависит, 

Приходи 
и проголосуй 
за развитие

ГОЛОСОВАТЬ, 
УЧАСТВОВАТЬ 
В ВЫБОРАХ  
ЗНАЧИТ 
УВАЖАТЬ СЕБЯ 
И СВОЮ СТРАНУ

в каком городе будут жить наши 
дети и внуки.
— Для меня очень важно прий-
ти на выборы. Я взрослая жен-
щина, состоявшаяся артистка, 
у меня растет внучка, и мне 
очень важно, где и как она будет 
жить, — говорит она. — Мне 
важно ее будущее. 
Дмитрий Журавлев, генераль-
ный директор Института регио-
нальных проблем, затронул те-
му легитимности власти.
— Проблему явки на выборы 
в свое время афористично обо-
значил еще поэт Демьян Бедный. 
«Не ходил бы ты, Ванек, во солда-
ты. В Красной армии бойцы, чай, 
найдутся, без тебя большевики 

обойдутся». В результате такого 
«подхода» на выборы однаж-
ды могут не прийти почти все. 
В итоге победит не тот, за кого 
горожане, а не лучший для Мо-
сквы кандидат, — считает Жу-
равлев. — И он будет «рулить» 
городом пять лет. Вы этого хоти-
те? Второй момент: важно не кто 
именно победил, а за кого абсо-
лютное большинство. Ведь кто 
бы ни стал мэром, он будет про-
водить определенные реформы. 
И для этого у него должен быть 
ресурс поддержки горожан, тог-
да будет легче работать. И наобо-
рот. Если побеждает случайный 
человек, потому что большин-
ство на выборы просто не при-
шло, и начинает переделывать 
город на свой лад, мало тоже 
никому не покажется. Поэтому 
давайте все-таки на выборы 
придем и выберем кандидата, 
который нас устраивает.  
Лео Бокерия, академик, кар-
диохирург:
— Я считаю, что каждый ува-

жающий себя и свою стра-
ну гражданин должен 

принимать участие 
в выборах. Я не пони-

маю, например, людей, 
предлагающих голосовать 
против всех. Если тебе до-
рого то, чем ты живешь, 
если ты любишь своих 
родителей, если чтишь их 
память, если тебе небезраз-
лична судьба твоих детей 
и внуков, ты обязан участво-
вать в событиях, которые ка-

саются каждого. Это глубочай-
шее заблуждение, что политика 
нас не касается. 
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru
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18 марта 2016 года. 
Звезды телевидения 
и сцены — певица 
Лариса Долина (1), 
актер, ведущий 
Александр Олешко (2) 
и публицист Анатолий 
Вассерман (3) — 
уверены: идти 
на выборы и голосовать 
должен каждый 
уважающий себя 
человек.

Молодым избирателям, 
которые будут впервые 
голосовать на выборах 
мэра города, подарят бес-
платные билеты на кон-
церт в СК «Олим пийский». 
Концерты пройдут 20, 21 
и 22 сен тября. По словам 
председателя Мосгоризбир-
кома Валентина Горбунова, 
планируется раздать около 
60 тысяч билетов.

НА ЗАМЕТКУ

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru
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Подмосковье для многих 
жителей столицы давно 
стало вторым домом. 

 — Даже не сотни тысяч, а мил-
лионы москвичей приезжают 
и живут на дачах до самой осе-
ни, а некоторые остаются на зи-
му, — сказал мэр Москвы Сергей 
Собянин, подчеркнув важность 
развития дачных поселков.
По его мнению, они должны 
стать такими же комфортными 
и удобными для жизни горожан, 
как и сама Москва. 
Чтобы сократить время, кото-
рое москвичи тратят, добираясь 
до своей дачи, столичные вла-
сти уже запустили 100 допол-
нительных автобусов, которые 
будут курсировать на 77 самых 
популярных маршрутах до кон-
ца сезона. Это позволило почти 
в два раза уменьшить время 
ожидания транспорта в часы 
пик. Следующий шаг — запуск 
35 новых автобусных маршру-
тов. Прежде всего они появятся 
там, где больше всего не хватает 
общественного транспорта.
Но мало запустить новые авто-
бусы. Комфорт поездок зависит 
и от качества дорог. Не секрет, 
что до многих дачных участ-
ков приходится добираться по 
грунтовке, а то и вовсе по бездо-
рожью. Главы Москвы и Подмо-
сковья также учли этот момент. 
Уже есть программа, в которой 
прописаны ремонт и строи-
тельство более 400 километров 
подъездных дорог к 142 тысячам 
дачных участков. Все они рас-
положены в одной тысяче садо-
водческих некоммерческих то-
вариществах (СНТ). В этом году 
столичные власти выделили на 
ремонтные работы один милли-
ард рублей. В последующие два 
года направят еще 2,3 миллиар-
да рублей.

На электричке — 
бесплатно
Расширяется и система льгот. 
Так, с 1 августа проезд во всех 
пригородных электричках стал 
бесплатным для московских 
пенсионеров, почетных доно-
ров, семей с детьми и других 
льготников.
— Они могут бесплатно ездить 
не только в Москве и Подмо-
сковье, но и в других городах, 
имеющих беспересадочное 
сообщение со столицей. Это 

Дачные поселки 
должны быть удобными

10 августа 2018 года. 
На фото слева направо: 
москвички Галина 
Мудрецова, Татьяна 
Королева и Светлана 
Груздь ждут электричку 
на Курском вокзале

Рязань, Владимир, Тула и мно-
гие другие, — уточнил Сергей 
 Собянин, напомнив, что для 
того, чтобы воспользоваться 
льготой, необходимо оформить 
бесплатный проездной билет, 
предъявив в пригородной кассе 
социальную карту москвича.

Свет, газ и безопасность
Не оставят без внимания власти 
столичного региона и вопросы, 
напрямую связанные с комфор-
том проживания на даче.

в трудах и заботах, не придется 
возвращаться в Москву, чтобы 
проголосовать. В городе запу-
щена программа «Мобильный 
избиратель». Это значит, что 
москвичи смогут проголосовать 
по месту своего фактическо-
го пребывания, включая дачу. 
По соглашению с главами неко-
торых регионов, загородные из-
бирательные участки появятся 
в Подмосковье, Калужской, Вла-
димирской и Тульской областях.
— Выбрать удобный участок для 
голосования необходимо зара-
нее, — напомнили в Мосгориз-
биркоме. — Для этого необходи-
мо подать соответствующее за-
явление через портал gosuslugi.
ru, центры госуслуг «Мои доку-
менты» или территориальную 
избирательную комиссию.
С 29 августа эти же заявления 
будет принимать и участковая 
избирательная комиссия. Выбо-
ры мэра Москвы пройдут 9 сен-
тября. Избирательные участки 
будут открыты  с 8:00 и до 22:00.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
okruga@vm.ru

щие собрания дачников, чтобы 
мы понимали, что конкретно 
нужно сделать по каждому то-
вариществу.
Жизнь на даче станет безопас-
нее. Соглашение между Мо-
сквой и областью предполагает 
повышение качества и доступ-
ности медицинской помощи 
в садовых товариществах.

Проголосовать на даче
Осень — время сбора урожая, 
а в этом году еще выбора но-
вого мэра столицы. Но дачни-
кам, которые все лето провели 

— Многие из СНТ обустраи-
вались во времена советской 
власти, — заметил Собянин. — 
С тех пор накопилась масса про-
блем, которые дачникам решить 
сложно.
Где-то нужно провести нор-
мальный водопровод, наладить 
газоснабжение, связь, организо-
вать вывоз мусора или подклю-
чить поселок к электросетям. 
На средства, выделенные из мо-
сковского бюджета, удалось обе-
спечить светом около 50 тысяч 
участков. Работа с проблемны-
ми СНТ продолжается.
Водоемы очистят от ила и му-
сора. Там, где нужно, укрепят 
берега и проведут благоустрой-
ство. У дачников появятся до-
полнительные зоны отдыха.
В СНТ появятся спортивные 
и детские площадки. Пока запла-
нировано обустройство 400 та-
ких объектов. Работы пройдут 
после согласования с жителями.
— Конечно, мы рассчитываем 
на помощь старост, — сказал гу-
бернатор Московской области 
Андрей Воробьев. — Нужны об-

Власти Москвы и об-
ласти еще зимой под-
писали соглашение 
о сотрудничестве. 
Документ предпо-
лагает долгосрочное 
партнерство, направ-
ленное на развитие 
региона. Одно из на-
правлений совмест-
ной работы — благо-
устройство дачных 
поселков.  

На территории дачных поселков в до-
миках, где во время выборов будут ра-
ботать участковые избирательные ко-
миссии, уже сейчас принимают жите-
лей сотрудники мини-офисов центров 
госуслуг. Здесь они помогут оформить 
социальную карту, СНИЛС или парко-
вочное разрешение. 

КСТАТИ

18
ЦИФРА

километров новых дорог, 
которые ведут к садовод-
ческим товариществам 
и дачным поселкам, где 
живут москвичи, построят  
дополнительно.
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С просьбой заменить 
скамейку возле дома 
обратился житель 
района Якиманка 
Николай Еремин. 
 Сотрудники Жилищ-
ника пожелание ис-
полнили. 

Во дворе нас встретила 
Любовь Радченко — со-
седка Николая.  Она жи-

вет в этом доме давно и любезно 
показала красивую территорию 
дворика. Жители дома № 16, 
корпус 2, на улице Шаболов-
ке, стараются благоустроить 
его и очень переживают за уют 
и внешний вид. Именно поэто-
му Николай Еремин обратился 
на горячую линию «МЦ» с прось-
бой заменить облупившуюся 
лавочку. Жалобу, поступившую 
на горячую линию, оперативно 
передали в управу района, и ла-
вочку быстро заменили на но-
вую. Правда, старая до сих пор 
стоит неподалеку от дома, но ее 
скоро уберут. 
Жительница рассказывает, что  
со старой скамейки облезла кра-
ска. Ее неоднократно красили, 
но прежний слой покрытия вряд 
ли снимали. Поэтому новый 
слой ложился буграми и быстро 
откалывался. Из-за этого на ска-
мейке было не только неприят-
но сидеть: иногда случалось, что 
жители портили одежду, на кото-
рой от сколов краски оставались 
затяжки. 

— Садиться на лавку было не-
приятно, — комментирует Лю-
бовь Вениаминовна. 
Мы осматриваем старую ска-
мейку. Внешний вид оставляет 
желать лучшего: неровные до-

ски, краска нанесена неаккурат-
но. Скамейке не один десяток 
лет, но она изначально была не 
лучшего качества.
Новая скамейка, деревянная на-
турального цвета лавочка, всем 

своим видом словно говорит: 
здесь удобно сидеть, здесь — со-
временный город. Она очень 
похожа на те, что устанавлива-
ют в парках: идеально гладкая, 
зацепок на одежде не оставит.

Современная лавочка одежду бережет
ЕСТЬ РЕЗУЛЬТАТ

Вас слышат, 
меры принимаются

Уважаемые читатели, 
присылайте ваши вопросы 
и жалобы для нашей постоянной 
рубрики. Мы обязательно 
постараемся вам помочь. Вместе 
мы сделаем наш Центральный 
округ лучше!

okruga@vm.ru
(499) 557-04-24

8 августа 2018 года. Пенсионерка Любовь Радченко во дворе своего дома отдыхает на новой скамейке («Стало»), которую по просьбе 
жителей установили сотрудники ГБУ «Жилищник района Якиманка» вместо старой, неровной и облупившейся («Было»)

БЛИЦОТВЕТ

Олег Антонов, житель Таганского рай-
она, обратился с просьбой устранить 
недостатки текущего ремонта по адресу: 
Новорогожская улица, 4, строение 1.

 Мужчина рассказал, что в мае 2018 года покрасили 
лестницу при входе в подъезд. Прошло два месяца, 
и краска полностью облупилась. Глава управы Таган-
ского района Александр Мишаков ответил, что лест-
ницу входной группы у подъезда № 1 перекрасили, 
краска соответствует стандартам. Сейчас лестница 
находится в удовлетворительном состоянии. 

Михаил Федорков, проживаю-
щий в Пресненском районе, по-
жаловался, что на Тишинской 
площади у всех деревьев вдоль 

тротуара в прикорневом пространстве нет 
грунта и полностью отсутствует травяной 
покров (газонная трава) — а это важно 
для нормального роста деревьев. Мужчина 
попросил, чтобы эту ситуацию как можно 
скорее исправили. 

Глава управы Пресненского района Алек-
сандр Михайлов сообщил: на Тишинской 
площади выполнили все необходимые ра-
боты по устранению замечания. 
Сюда завезли плодородный грунт, досыпа-
ли его в приствольное пространство и по-
сеяли там семена газонной травы. В насто-
ящее время газон находится в стадии 
прорастания, и скоро росту деревьев ничто 
не будет угрожать.

Газон на Тишинской площади восстановили. 
Грунт досыпали

Промах ремонта исправили
ЦИФРА

31
обращение поступило
от жителей Центрального
округа на горячую линию
газеты с 7 августа. Вопросы
и жалобы мы принимаем
на электронную почту
и по телефону.

Анкерение  — способ уста-
новки уличной лавочки. 
В этом случае она крепит-
ся анкерным болтом через 
отверстие. Перед этим под 
крепеж просверливают от-
верстие соответствующего 
размера. Анкерение дела-
ют на все ножки скамей-
ки. Это обеспечивает ее 
устойчивость и защищает  
от кражи.

КСТАТИ

— Я не так часто на ней сижу. 
Но один раз как-то с соседкой 
вышли из дома, сели, и я заме-
тила, что скамейку заменили, — 
добавляет Радченко. — Была 
приятно удивлена. 
Сотрудники «Жилищника», 
установив скамейку, сразу не за-
крепили ее, а просто поставили 
возле подъезда, хотя крепления 
конструкцией предусмотре-
ны. По этой причине жителям 
пришлось вновь обращаться 
с просьбой — довести работы 
до конца.
— Однажды с новой скамейки 
я чуть не упала, — говорит Лю-
бовь Вениаминовна. — Многие, 
не зная, что скамейка не закреп-
лена, садятся на край. А ведь это 
опасно. Так может лавочкой 
просто накрыть. 
«Жилищник» ошибку по сиг-
налу жителей тут же исправил: 
скамейку закрепили. Теперь си-
деть на ней безопасно. Да и  жи-
тели могут не переживать за то, 
что ее украдут, как нередко слу-
чалось с подобными красивыми 
скамейками.  
— Мы довольны, ведь на лавоч-
ку сейчас не только приятно 
смотреть, но приятно и сесть, — 
улыбается Любовь Вениаминов-
на. — Вообще за нашим двором 
хорошо ухаживают. За это мы 
очень благодарны сотрудникам 
ГБУ «Жилищник района Яки-
манка» и управе нашего района. 
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru  

РАБОЧИЕ УСТАНОВИЛИ СКАМЕЙКУ 
ОПЕРАТИВНО   ЗА ОДИН  ДЕНЬ

Было

Стало
Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА



5ТВОЙ ОКРУГПятница 17 августа 2018 года    № 30 (761)    Москва. Центр

На вопросы и жалобы читателей, присланные 
в газету «Москва Центр», отвечают руководи-
тели Центрального административного округа 
и районов ЦАО.

Ольга Шовгеня, исполняющая обязанности главы управы района 
Хамовники
В связи с поступившим обращением по вопросу восстановле-
ния газона на дворовой территории по адресу: Комсомольский 
пр-т, 30 и 34, сообщаю: сотрудники государственного бюджет-
ного учреждения «Жилищник района Хамовники» выполнили 
необходимые работы по восстановлению газонного покрытия. 
На данный момент территория находится в удовлетворительном 
состоянии. 

Салман Дадаев, глава управы Басманного района
По указанному адресу: ул. Фридриха Энгельса, 37–41, корпус 
А, сотрудники государственного бюджетного учреждения «Жи-
лищник Басманного района» выполнили работы по ремонту и за-
креплению качелей. 
В настоящее время качели (малая архитектурная форма) нахо-
дятся в исправном, удовлетворительном техническом состоя-
нии, безопасно и надежно закреплены и могут использоваться 
по прямому назначению.  

Наталья Романова, глава управы района Замоскворечье
По адресу: ул. Садовническая, 11, стр. 10, по просьбе жителей 
сотрудники государственного бюджетного учреждения «Жи-
лищник района Замоскворечье» убрали с пешеходной зоны 
бункер-накопитель, предназначенный для строительного 
 мусора. 
В настоящее время контейнер перенесен в более подходящее 
для него место. Теперь проход для пешеходов полностью открыт, 
пройти могут и мамы с детскими колясками.

Салман Дадаев, глава управы Басманного района
Пешеходная дорожка вдоль детского сада по адресу: ул. Госпи-
тальный Вал, 3, корп. 1, с одной стороны огорожена металличе-
скими столбиками и бортовым камнем. Участок непосредствен-
но перед воротами детского сада является проездом, поэтому до-
ступ к нему не может быть ограничен.
Для создания препятствия заезду транспортных средств на пеше-
ходную дорожку, ведущую к детскому саду, с противоположной 
стороны сотрудники ГБУ «Жилищник Басманного района» уста-
новили второй декоративный вазон. 

Между домами № 30 и 34 по Комсомольскому проспекту есть не-
большой сквер. Он нуждается в благоустройстве. Некоторые жи-
тели, сокращая себе дорогу, проходят прямо по газону сквера, 
тем самым вытаптывают траву. Скажите, что можно сделать?
Галина Романенко, жительница района Хамовники

Во дворе нашего дома по адресу: ул. Фридриха Энгельса, 37–41, 
корпус А, детская площадка находится в ужасном состоянии: ка-
чели сняты и просто валяются рядом. Получается, за площадкой 
никто не смотрит.
Евгения Ревякина, жительница Басманного района 

Прямо на тротуаре по адресу: ул. Садовническая, 11, стр. 10, 
оставили контейнер для строительного мусора. Пешеходам, ма-
мам с колясками пройти вообще невозможно. Можно ли убрать 
контейнер?
Светлана Зайцева, жительница района Замоскворечье 

По адресу: ул. Госпитальный Вал, 3, корп. 1, расположен детский 
сад. К  нему ведет асфальтовая дорожка, которая всегда прак-
тически заставлена машинами. Нельзя ли как-то отгородить 
пешеходную зону от машин?
Ирина Соколова, жительница Басманного района 

ДЕЖУРНЫЙ ОТВЕЧАЕТ

Собачники в одном из дворов 
Тверского района прямо-таки 
оккупировали детскую пло-
щадку. В редакцию с просьбой 
решить проблему с выгулом 
животных обратилась Мари-
на Орлова. 

Таблички заказали 
сразу для всего района

ВЫЕЗД ПО ВЫЗОВУ

За неделю на горя-
чую линию приходит 
несколько вопросов 
по сходным темам. Пу-
бликуем их с ответами 
глав управ районов.

■ Светлана Герасимова, Мещанский район, 
ул. Гиляровского
После сильного дождя в моей квартире в доме 
№ 10, стр. 2, течет крыша в спальне и в ванной 
комнате. Пожалуйста, почините крышу.
Глава управы Дмитрий Башаров сообщает: со-
трудники ГБУ «Жилищник Мещанского района» 
выполнили герметизацию фальцевых соедине-
ний. Протечка кровли устранена.

■ Елена Хохлова, район Арбат, Гоголевский 
бульвар
В нашем доме № 33/1 не работают динамик 
домофона и  ключи-магниты. Как испра-
вить ситуацию? 
Глава управы  Максим Дерюгин отвечает: 
необходимые работы по очистке контакт-
ной площадки запирающего устройства 
проведены, домофон заработал.  

ОСТРЫЕ ВОПРОСЫ ■ Светлана Макарова, Красносельский район, 
ул.  Краснопрудная
В нашем доме № 7/9,  подъезд 2,  управляющая ком-
пания устроила настоящий склад из лакокрасочного 
мусора. Пожалуйста, уберите его.
Глава управы Сергей Носков сообщает: по указанно-
му адресу проведена уборка подъезда. Строительный 
мусор, в том числе лакокрасочные материалы,  убра-
ны, замечание устранено.

— На детской площадке во дво-
ре нашего дома постоянно выгу-
ливают собак, — рассказывает 
Марина Геннадьевна. — Обра-
щалась в «Жилищник» с прось-
бой установить запрещающую 
табличку, но там ответа не дают. 
Никто не шевелится. Что нам 
 делать?
По просьбе жителей на детской 
площадке установили времен-
ную табличку «Выгул собак за-
прещен». На место мы отправи-
лись с техником-смотрителем 
участка № 4 ГБУ «Жилищник 
района Тверской» Ириной 
 Богатовой.
Она рассказывает, что несозна-
тельные москвичи гуляют пря-
мо по газонам, на замечания 
не реагируют.
— Здесь неподалеку, на 4-й 
Тверской-Ямской улице, во дво-
ре дома № 13, есть хорошо обо-
рудованная собачья площадка, 
но ведь туда еще нужно дойти, 
а этого никто не хочет делать, — 
комментирует Ирина. 

Многие жители, добавляет Ири-
на, все время спрашивают, поче-
му им здесь нельзя гулять с соба-
ками, табличек ведь нет. 
— Мы привыкли с советского 
времени жить по бумаге. Рань-
ше ведь всегда писали: курить 
запрещено, сорить запреще-
но, — объясняет Богатова. — 
Те таблички, которые мы уста-
навливаем сейчас, умудряются 
испортить, приписывая частицу 
«не» к слову запрещено. 
Сотрудники ГБУ «Жилищник 
района Тверской» уже заказали 
пластиковые таблички, которые 
в разы прочнее и долговечнее, 
чем временные бумажные. Как 
только их изготовят, то устано-
вят сразу в каждом из 39 дворов 
района. Таблички пообещали 
привезти осенью. Жители счи-
тают, что, возможно, так они 
спасут газоны, детские и спор-
тивные площадки района от не-
желательных прогулок.
Напомним, что за выгул собак 
на территории школ или дет-
ских садов, площадок хозяе-
вам питомцев могут выписать 
штраф. Его сумма варьируется 
от 1000 до 2000 рублей.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru  

не раз уже писали о нерадивых 
хозяевах на страницах газеты. 
Проблема выгула собак в не 
предназначенных для этого ме-
стах стоит особенно остро на 
территории округа. 
С ней столкнулись и жители 
дома № 12 по улице Чаянова. 
Во дворе есть новый хорошо 
благоустроенный детский го-
родок. Он давно нашел своих 
маленьких поклонников. Здесь 
можно покачаться на качелях, 
прокатиться с горки, позани-
маться на тренажерах. Всю пре-
лесть детского отдыха портит 
одно — постоянные прогулки 
собак по территории. 

Сегодня практически у каж-
дого второго жителя сто-
лицы есть домашние лю-

бимцы. Однако не все владельцы 
псов соблюдают правила выгула 
животных. С жалобами на со-
седей-собачников в редакцию 
обращаются регулярно, и мы 

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

9 августа 2018 года. Екатерина 
Поготова, дочь Ирины Богатовой, 
держит в руках временную 
табличку. Новая, пластиковая, 
будет установлена осенью. 
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Министр правитель-
ства Москвы, руково-
дитель Департамента 
здравоохранения 
столицы — о том, как 
будет совершенство-
ваться столичная ме-
дицина в ближайшие 
пять лет.

Москвичи рассказали, ка-
кими они хотят видеть 
городские поликлини-

ки, через краудсорсинг-проект 
«Московская поликлиника» 
и во время голосований в про-
екте «Активный гражданин». 
Большая часть просьб и пред-
ложений была учтена. Так, 
по просьбам горожан реорга-
низовали регистратуры, врачей 
и медсестер направили на кур-
сы бесконфликтного общения 
и пациентоориентированности, 
а у кабинетов дежурных врачей 
оборудовали табло электронной 
очереди. Но на этом изменения 
к лучшему в столичных поли-
клиниках не закончатся. В хо-
де круглого стола по вопросам 
здравоохранения, проходив-
шего в избирательном штабе 
 Сергея Собянина, были озву-
чены предложения экспертов 
и врачей по повышению каче-
ства и доступности медпомощи.
Что такое «умная» диспансериза-
ция, каких пациентов обеспечат 
дополнительными 
бесплатными лекар-
ствами и как в городе 
планируют бороться 
с раком, рассказал 
глава Департамента 
здравоохранения го-
рода Москвы Алек-
сей Хрипун.
Алексей Иванович, как измени-
лась работа московских поликли-
ник в последнее время? И какие 
реформы планируется провести 
в ближайшем будущем?
Работа столичных поликлиник 
сегодня ориентирована на то, 
чтобы жители города могли по-
лучать всю необходимую диа-
гностическую, консультативную 
и лечебную помощь в полном 
объеме и в максимально удоб-
ных условиях. С учетом поже-
ланий горожан, высказанных 
в ходе краудсорсингового про-
екта, был разработан «Москов-
ский стандарт поликлиники». 
После его внедрения столичные 

Руководитель 
Департамента 
здравоохранения города 
Москвы Алексей Хрипун:

Московские 
поликлиники 
станут еще 
комфортнее

поликлиники стали доступнее 
и комфортнее. Исчезли очере-
ди в регистратуру, существенно 
упростилась процедура оформле-
ния медицинских справок и доку-
ментов, пропала необходимость 
личного получения амбулатор-
ных карт. Кроме того, реализован 
целый ряд проектов по оказанию 
первичной медпомощи особым 
категориям пациентов (людям 
старшего возраста, пациентам 
с хроническими заболевания-
ми), в поликлиниках появились 
дежурные врачи, активно разви-
ваются различные электронные 
сервисы. Москвичи уже привык-
ли к тому, что они могут прикре-
питься к поликлинике и запи-
саться на прием к доктору с по-
мощью интернета и мобильного 
приложения, через инфомат или 
колл-центр. Почти все пациенты 
сегодня имеют возможность по-
пасть к врачу общей практики, 
терапевту или педиатру в день 
обращения или на следующий 
же день. А к основным узкона-
правленным специалистам — 
кардиологу, гинекологу и дру-
гим — в течение двух-трех дней. 
Уже все пациенты поликлиник 
обеспечены электронными меди-
цинскими картами — их сейчас 
оформлено более 7,5 миллиона. 
Недавно появились электрон-
ные рецепты и еще много чего 
нового. В ближайшие пять лет 
московские поликлиники ожи-
дает масштабная реконструкция 
и переоснащение. Там, где это 

необходимо, будут построены 
новые здания. В действующих 
поликлиниках проведут совре-
менный ремонт. Кроме того, еще 
больше повысится доступность 
медпомощи, а также качество ее 
оказания и комфорт пребывания 
в поликлиниках. 
Что такое московский стандарт 
бесплатной диспансеризации 
(чекап) и когда его начнут вне-
дрять?
Чекап представляет собой ком-
плексное обследование состоя-
ния здоровья в зависимости от 
возраста и пола пациента, с уче-
том соответствующих факторов 
риска. Это так называемая умная 

Как будут развиваться инсультная 
и инфарктная сети? Смогут ли 
москвичи, страдающие тяжелыми 
сердечно-сосудистыми заболева-
ниями, рассчитывать на бесплат-
ное получение лекарственных 
препаратов нового поколения?
Инфарктная и инсультная сети 
в Москве фактически сформи-
рованы. На сегодняшний день 
на базе ведущих городских мно-
гопрофильных стационаров ра-
ботают 29 сосудистых центров, 
оснащенных самым современ-
ным оборудованием для про-
ведения экстренных операций 
при остром инфаркте миокарда 
и тяжелых формах инсульта. 
Благодаря тому, что нам удалось 
значительно сократить время 
с момента поступления вызова 
до попадания пациента в опера-
ционную, больничная леталь-
ность от инфаркта миокарда 
снизилась в два раза. Общее чис-
ло инфарктов у москвичей так-
же снизилось на 24,3 процента, 
при этом количество пролечен-
ных больных с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями выросло 
на 75 процентов. Расширить 
возможности лекарственной 
терапии для москвичей, пере-
несших сердечно-сосудистую 
катастрофу или имеющих ее вы-
сокий риск, предлагает  Сергей 
Собянин. Пациенты смогут 
бесплатно получать препараты 
нового поколения — в первую 
очередь высокоэффективные 
современные антикоагулянты. 
Это спасет жизни тысяч людей.
Какая работа по ранней диагно-
стике онкологических заболе-
ваний ведется в городе? Можно 
ли уже подвести какие-то итоги 

диспансеризация, основанная на 
лучших образцах европейской 
и мировой медицины. Идею 
внедрить в Москве чекап пред-
ложили столичные медики, и ее 
поддержал Сергей Семенович 
Собянин. По его мнению, си-
стема диспансеризации должна 
быть максимально понятной, 
удобной и доступной для москви-
чей. Ведь именно регулярная 
проверка здоровья — наиболее 
эффективный способ раннего 
выявления заболеваний. Сей-
час диспансеризация проходит 
в два этапа: первый — скринин-
говый, включающий стандарт-
ные обследования. Например, 
определение уровня холестери-
на или уровня глюкозы в крови, 
измерение артериального дав-
ления, роста, массы тела, ЭКГ, 
флюорография. В случае, если 
возникает подозрение на какую-
то проблему, пациент направ-
ляется на второй этап диспансе-
ризации, где уже обследования 
проводят офтальмологи, ЛОР-
специалисты, гастроэнтерологи 
и так далее. С помощью Единой 
информационной медико-ана-
литической системы (ЕМИАС) 
мы можем создать для каждого 
москвича понятный и удобный 
сервис, который будет учитывать 
состояние здоровья, пол, возраст 
и выдавать рекомендации о про-
хождении диспансеризации. 
То есть фактически у человека 
появится собственное электрон-
ное расписание проверки здоро-
вья. Причем индивидуальный 
график диспансеризации будет 
формироваться одним кликом. 
Такой сервис может быть запу-
щен уже в ближайшие пару лет.
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ла почти на четыре года и со-
ставила 77,9 года. Такие темпы 
являются одними из самых вы-
соких в мире на сегодняшний 
день. Этот результат может 
считаться одним из показате-
лей повышения эффективности 
столичного здравоохранения, 
улучшения качества жизни, ро-
ста приверженности здорово-
му образу жизни. За последние 
несколько лет также снизилась 
смертность по основным видам 
заболеваний. В первую очередь 
от болезней системы крово-
обращения. За время работы 
инфарктной сети, то есть за 
3,5 года, спасено 28 тысяч жиз-
ней. Количество москвичей, 
ежегодно умирающих от рака, 
уменьшилось в три раза. Мы до-
бились снижения смертности 
трудоспособного населения на 
28,2 процента. Также большие 
успехи достигнуты в предотвра-
щении младенческой смертно-
сти. В частности, за последние 
семь лет показатель выживае-
мости новорожденных с очень 
низкой и экстремально низкой 
массой тела достиг 87 процен-
тов. Сегодня каждый роддом 
в Москве представляет собой 
современный перинатальный 
центр. Во всех роддомах есть са-
мостоятельные отделения реа-
нимации, оснащенные лучшим 
в мире оборудованием. Наша 
скорая помощь является се-
годня одной из самых быстрых 
в мире. Время приезда к боль-
ному сократилось с 17,5 мину-
ты в 2010 году до 11,7 минуты. 
А на места аварий скорая при-
езжает в среднем за 8 минут. 
В последние годы значительно 
повысилась доступность высо-
котехнологичной медицинской 
помощи. Количество стацио-
наров, оказывающих этот вид 
помощи, ежегодно увеличива-
ется. С 2010 года их стало более 
чем втрое больше — с 17 до 48 
в 2017 году. Сегодня медицин-
ские организации государствен-
ной системы здравоохранения 
города Москвы оказывают ВМП 
по 20 профилям, используя свы-
ше 1400 высокотехнологичных 
методов лечения. Количество 
москвичей, которым мы теперь 
оказываем такую помощь, уве-
личилось в четыре раза. Доля 
операций, в том числе высоко-
технологичных, которые вы-
полняются малоинвазивными 
методами, составляет 64,7 про-
цента. Впервые в практике сто-
личного здравоохранения на-
чалось и активно развивается 
проведение операций с приме-
нением хирургического робота 
«Да Винчи». Большие измене-
ния произошли в области повы-
шения квалификации врачей. 
В 2017 году в Москве активно 
проходила реализация програм-
мы переподготовки терапевтов 
на врачей общей практики на 
базе ведущих медицинских ву-
зов Москвы. Успешно реализу-
ются уникальные проекты при 
поддержке правительства Мо-
сквы «Московский врач» и «Ли-
дер. Мед». Доктора регулярно 
проходят стажировки в лучших 
зарубежных клиниках и в Симу-
ляционном центре Боткинской 
больницы. Словом, очень много 
всего сделано, а предстоит сде-
лать еще больше.
ДМИТРИЙ КАЛИНИН
okruga@vm.ru

массовых акций по онкологиче-
скому скринингу?
В городской онкологической сети 
задействованы все 46 городских 
поликлиник для взрослых. Они 
являются первым звеном сети. 
Именно на врачей поликлиник 
ложится задача обнаружить рак 
на ранней стадии, когда такой 
диагноз еще не является фа-
тальным и заболевание можно 
успешно вылечить. Онкологи-
ческие клинические центры об-
разуют второе звено сети. Туда 

больные направляются после 
подтверждения диагноза. При 
необходимости в стационарах 
этих центров пациентам прово-
дят операции, химиотерапию 
или лучевую терапию. Третье 
звено — 17 онкологических от-
делений поликлиник и онкодис-
пансеры. В этих медучреждениях 
пациенты проходят последующее 
амбулаторное долечивание. На-
ша задача — сократить путь 
пациента с онкологическим за-
болеванием от первичного об-
ращения в поликлинику до спе-
циализированного онкоцентра. 
Основной акцент в этой работе 
мы делаем на повышение онко-
логической настороженности 
у врачей амбулаторного звена, 
а также на развитие мотивации 

у москвичей более внимательно 
относиться к состоянию своего 
здоровья. Первые результаты уже 
есть. Так, с 2012 года до 60 про-
центов выросло число пациен-
тов, у которых онкозаболевания 
были диагностированы на ран-
них стадиях, а значит, наиболее 
поддающихся лечению. Соот-
ветственно, значительно увели-
чилось и количество людей, у ко-
торых проведенное лечение дало 
положительные результаты, — 
их стало больше на 13 процен-
тов. Применение более эффек-
тивных методов диагностики, 
активная работа с населением 
из групп риска по онкозаболева-
ниям в процессе диспансерных 
и профилактических обследова-
ний, информационные кампа-
нии по профилактике и ранней 
диагностике наиболее распро-
страненных видов рака (рака 
груди и шейки матки у женщин, 
аденомы простаты у мужчин, 
меланомы и других) позволили 
начать своевременное лечение 
тысячам москвичей. Сделать эту 
работу еще более эффективной 
позволяют гранты правитель-
ства Москвы. За каждый случай 
первичной ранней диагностики 
наиболее распространенных 
онкологических заболеваний — 
рака предстательной железы, 
молочной железы, шейки матки, 

легкого, желудка и колоректаль-
ного рака — поликлиники полу-
чают от 30 до 115 тысяч рублей. 
В марте прошлого года в городе 
также стартовал пилотный про-
ект «Низкодозная компьютерная 
томография грудной клетки как 
скрининговый метод диагности-
ки рака легкого и других заболе-
ваний органов грудной клетки». 
В нем приняли участие 10 город-
ских медорганизаций. В итоге 
было выполнено 5310 процедур 
(НДКТ), выявлено 30 случаев зло-
качественных новообразований 
в легких, из них 40 процентов на 
первой стадии. В 2018 году низ-
кодозная компьютерная томо-
графия была включена в скри-
нинговую программу по диагно-
стике рака легкого. Кроме того, 

в Москве проводятся массовые 
скрининговые обследования по 
выявлению наиболее распро-
страненных онкозаболеваний. 
Например, по субботам до 22 сен-
тября в каждом округе в одной из 
поликлиник можно сдать анали-
зы крови, позволяющие выявить 
признаки рака предстательной 
железы у мужчин или предрас-
положенность к раку молочной 
железы у женщин. С 7 июля уча-
стие в программе онкоскрининга 
приняли уже более 30 тысяч чело-
век. И еще 16 тысяч прошли об-
следование в марте, когда мы на-
чинали эту программу. В планах 
на ближайшие годы — продол-
жить внедрять в столице самые 
современные и эффективные ви-
ды профилактики онкозаболева-
ний, в частности — вакцинацию 
от вируса папилломы человека 
(ВПЧ). Эту инициативу также 
поддерживает Сергей Собянин. 
Бесплатной вакцинацией про-
тив вируса папилломы человека 
могут быть обеспечены все де-
вочки, проживающие в Москве. 
Такое современное и очень про-
грессивное решение позволит 
в зрелом возрасте москвичкам 
не заболеть раком шейки матки.
Продолжится ли программа 
по оказанию специализирован-
ной медпомощи людям старшего 
возраста?
Программа по улучшению ме-
дицинской помощи пожилым 
пациентам с тремя и более хро-
ническими заболеваниями 
стартовала в столице в 2015 году 
на базе городской поликлини-
ки № 175. Сейчас она действует 
во всех городских поликлиниках. 
Суть программы заключается 

в том, что для ведения этой ка-
тегории пациентов выделяются 
специально подготовленные 
лучшие врач-терапевт и меди-
цинская сестра. При этом время 
первичного приема увеличива-
ется до 40 минут, повторного — 
до 20 минут и более. Причем по-
жилому пациенту не обязательно 
по любому вопросу обращаться 
к врачу — он может получить 
консультацию по телефону. На-
пример, уточнить схему приема 
назначенных препаратов, сооб-
щить о своем самочувствии и т. п. 
Доктор составляет индивидуаль-
ную схему лечения пациентов 
с учетом специфики имеющихся 
заболеваний. Попасть на прием 
к «персональному» врачу могут 
женщины в возрасте от 55 и муж-
чины от 60 лет (в некоторых слу-
чаях допускаются исключения), 
способные самостоятельно по-
сещать поликлинику, имеющие 
три и более хронических забо-
леваний из актуального списка. 
Это артериальная гипертензия, 
ишемическая болезнь сердца, 
сахарный диабет, хроническая 
сердечная недостаточность, хро-
ническая болезнь почек, бронхи-
альная астма и некоторые дру-
гие. Определяют потенциальных 
участников программы сами вра-
чи на основании данных единой 
медицинской информационно-
аналитической системы ЕМИАС 
и амбулаторных карт. Решение 
относительно участия в програм-
ме каждый пациент принимает 
самостоятельно. Всего таких па-
циентов в Москве насчитывается 
уже более 200 тысяч. Ежемесяч-
но медики получают стимули-
рующие выплаты от правитель-
ства Москвы: 20 тысяч рублей 
врачи и 10 тысяч — медсестры. 
Персональный подход к людям 
старшего поколения оказался 
очень эффективным. Во-первых, 
сами больные почувствовали 
другой, лучший уровень внима-
ния и компетентности врачей. 
Во-вторых, уменьшилось коли-
чество экстренных госпитали-
заций и вызовов скорой помощи 
к таким пациентам. То есть по-
мощь этой сложной категории 
больных приобрела более управ-
ляемый, плановый характер. Ну 
и, как результат, подавляющее 
большинство горожан, ставших 

участниками программы, оцени-
ли ее и качество оказываемой им 
медицинской помощи положи-
тельно. Безусловно, мы продол-
жим развивать эту программу.
А какие достижения московско-
го здравоохранения за послед-
ние годы вы хотели бы выделить 
особо?
Начну с главного. Средняя ожи-
даемая продолжительность 
жизни москвичей в 2017 году 
по сравнению с 2010-м вырос-

7 марта 2018 года. Алексей Хрипун (1). 
23 марта 2018 года. Студент 
Медуниверситета им. Сеченова 
Сергей Миндлин, будущий 
отоларинголог (2). 4 июня 2018 года. 
Томограф в Морозовской больнице 
помогает с диагностикой (3)

ПРОДОЛЖИМ 
ВНЕДРЯТЬ 
САМЫЕ 
СОВРЕМЕННЫЕ  
ВИДЫ 
ПРОФИЛАКТИКИ

7,5
ЦИФРА

миллиона электрон-
ных медицинских карт 
оформлено в городских 
поликлиниках. Таким 
образом, электронными 
картами обеспечены все 
пациенты поликлиник.
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Чистый воздух, зе-
леные улицы, отсут-
ствие промышленных 
зон и вредных пред-
приятий — для всех 
мегаполисов это до-
вольно футуристиче-
ское описание. В каж-
дом большом городе 
есть проблемы, свя-
занные с экологией. 

Вопрос лишь в том, какие 
меры принимать, чтобы 
решить эти проблемы. 

На прошлой неделе кандидат 
на пост мэра Москвы Сергей Со-
бянин в предвыборном штабе 
встретился с экспертами в об-
ласти экологии, чтобы обсудить 
дальнейшие пути решения. 
По словам Сергея Собянина, 
все большие города изначально 
имеют проблемы, связанные 
с экологией.  
— Решение этой проблемы не-
простое, особенно когда с каж-
дым годом увеличивается коли-
чество машин на наших ули-
цах, — сказал он. — За послед-
ние семь лет количество автомо-
билей в столице выросло на мил-
лион, достигнув 4,5 миллиона.
Собянин отметил, что значи-
тельное количество предприя-
тий, которые раньше создавали 
проблемы, сегодня не функцио-
нируют, но сложности еще есть. 
— Есть проблемы, связанные 
с отходами, озеленением,  все 
эти направления очень важны 
для экологии, — добавил он.

«Плохой» бензин 
запрещен
Столица стала первым регио-
ном в России, который запретил 
реализацию на заправках мо-
торного топлива низкого клас-
са. В 2013 году здесь был введен 
запрет на реализацию топлива 
стандарта ниже «Евро-4», а спу-
стя три года и ниже «Ев ро-5». 
В городе постепенно разворачи-
вается сеть газовых заправок. 
Отметим, что газомоторное то-
пливо по своим экологическим 
характеристикам соответству-

Приоритет — 
экология 

ПРИМЕНЕНИЕ ТОПЛИВА 
КЛАССА ЕВРО5 
СНИЗИЛО ВЫБРОСЫ 
НА 23 ПРОЦЕНТА 

ет топливу класса «Евро-5» 
и «Евро-6». Кроме того, последо-
вательно введены ограничения 
на въезд и передвижение неэко-
логичного коммерческого авто-
транспорта. По словам предсе-
дателя правления Ассоциации 
«ТАМА» Норайра Блудяна, тре-
бования, которые были введе-
ны 3,5 года назад, произвели ре-
волюцию в транспортной систе-
ме города.
— Мы получили порядка двух 
тысяч новых автобусов эко ло-
гического класса не ниже 
«Евро-4», — рассказал он. — Кар-
шеринг, электротранспорт име-
ют прямую связь с экологией. 
Значительный вклад в умень-
шение выбросов и загрязнений 
вносит развитие экологически 
чистого рельсового транспор-
та — например, метро: 
с 2011 года в Москве построены 
64 новые станции. Роль элек-
тротранспорта отметил и ди-
ректор Центра исследований 
транспортных проблем мегапо-
лисов НИУ ВШЭ Константин 
Трофименко.
— Один автомобиль — это око-
ло 120 килограммов выбросов 
в год, поэтому эффект от метро, 
Московского центрального 
кольца и в будущем от Москов-
ских центральных диаметров 
существенный, — пояснил экс-
перт, добавив, что основной 
тренд сейчас — электромобили. 
Трофименко привел в пример 
зарубежный опыт поддержки 
покупателей этого вида транс-
порта. Сергей Собянин пояс-
нил, что сейчас электротранс-
порт не очень популярен из-за 
высокой стоимости и малой эф-
фективности аккумуляторов.
— Но, думаю, в ближайшие 
пять лет ситуация изменит-
ся, — сказал он. — Мы уже за-
ключили контракт на поставку 
200 электробусов, а к 2021 году 
планируем закупать только их, 
полностью отказавшись от за-
купки транспорта на дизельном 
топ ливе.
Кандидат добавил, что развитие 
общественного транспорта, 
особенно электрического, сни-
жает количество машин на на-
ших улицах и пложительно 
влия ет на экологию. 

Реконструкция заводов
Московский нефтеперераба-
тывающий завод (МНПЗ) для 
тех, кто живет на юге Москвы, 
долгое время был малоприят-
ным соседством. Стоит отме-
тить, что с 2011 года МНПЗ 
претерпел серьезные измене-
ния. По словам главного эко-
лога завода Юрия Ерохина, 
предприятие понимает свою 
ответственность не только за 
выпуск моторного топлива вы-
сочайшего экологического 
класса, но и за экологию. 
— Сейчас мы ставим задачи 
не только минимизации воз-
действия предприятия на эко-
логию города, но и на выпуск 
соответствующей продук-
ции, — сказал он. 
Ерохин отметил, что есть два 
основных направления рабо-
ты, которую ведет завод в рам-
ках реконструкции. Это обес-
печение выпуска топлива 
класса «Евро-5» и открытие 
экологических очистных со-
оружений. 
— Кроме того, за последние 
полгода мы сократили потреб-
ление воды из Москвы-реки 

более чем на полтора миллио-
на тонн и продолжим миними-
зировать его, — рассказал он. 
Одним из ключевых моментов 
этого года для МНПЗ станет 
пуск огромной комбиниро-
ванной установки «Евро-
плюс». 
— Только она одна заменит ра-
боту целых шести установок, 
которые были построены еще 
в 1950–1960-е годы, — пояснил 
Ерохин. — Ее строительство 
обеспечит большое снижение, 
по крайней мере на полторы 
тысячи тонн, выбросов, 
и удельное потребление энер-
гии снизится на 11 процентов.
Стоит отметить, что новая со-
временная установка позволит 
высвободить 15 процентов 
площадей. В результате завод 
не только повысит уровень 
промышленной и экологиче-
ской безопасности, но и увели-
чит объем нефтепереработки. 
Кстати, уже традицией стали 
еженедельные посещения за-
вода активными жителями, об-
щественными организациями. 
Сергей Собянин рассказал, что 
город уделяет особое внима-
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ние МНПЗ, чтобы люди, живу-
щие в соседних с ним домах 
и районах, чувствовали себя 
с экологической точки зрения 
не в ущербе. 

Строительство по новым 
стандартам
В 2015 году правительство Мо-
сквы утвердило новые требова-
ния к жилым домам, строящим-
ся за счет бюджета. 
Дома, строящиеся в рамках 
программы реновации, тоже 
будут соответствовать классу 
энергоэффективности «В», по-
требляя на 50 процентов мень-
ше энергии на метр площади по 
сравнению со сносимыми пяти-
этажкам.
Сергей Собянин отметил, что 
зеленые технологии в области 
жилищного строительства 
и многофункциональная за-
стройка жилых районов — это 
не только требование город-
ских властей. 
— Это требование самих потре-
бителей. Дом, в котором на пер-
вом этаже нет никаких услуг, 
фитнес-центра, небольшого 
магазинчика, дом, который 

8 августа 2018 года. Сергей Собянин (справа) 
и глава его штаба Константин Ремчуков 
(слева) (1). Москвичам предлагают отказаться 
от личного авто в пользу экологичного 
общественного транспорта. Скоро в городе 
появятся электробусы, такие как «Пионер» (2), 
а уже сейчас можно взять авто в аренду, как 
это сделал Артур Перцхалава (4). Стать воздуху 
чище помогают и новые деревья. 7 июня 
2018 года. Николь Черных любит гулять в парке 
у  Новодевичьего монастыря (3)

нологии на 40 процентов, — по-
яснил Бублей. — КПД от пароге-
нераторных установок состав-
ляет до 59 процентов. 
Таким образом, на 30 процентов 
выше КПД, значит, на 30 про-
центов меньше сжигается то-
плива и на столько же сокраща-
ются выбросы.
По словам председателя комис-
сии по экологии ОП Евгения 
Гашо, на резерв нашей тепло-
вой мощности можно отопить 
Санкт-Петербург. 
— При этом эффективность на-
шей энергосистемы выросла 
практически в полтора раза, — 
отметил он. 

Чистый воздух и вода
Еще одной важной темой об-
суждения стало качество воды 
и анализ атмосферного возду-
ха. Как сообщила глава Роспот-
ребнадзора Елена Андреева, ве-
домство зафиксировало сниже-
ние вредных веществ в воздухе 
на 30–35 процентов. Таких по-
казателей удалось достичь бла-
годаря реконструкции заводов, 
разгрузке транспортных маги-
стралей и переходу на топливо 
более высокого класса. Говоря 
о качестве воды, она подчерк-
нула, что благодаря высоким 
степеням очистки вода стала 
значительно лучше. 
— Мы везде и на всех уровнях 
говорим о том, что сегодня мо-
сковскую воду можно пить, по-
тому что уровень и степень 
очистки подтверждается ре-
зультатами лабораторных ис-
следований, и микробиологи-
ческие, и физико-химические 
показатели, и показатели пара-
зитологии — снижение идет 
по всем блокам. Водопроводная 
вода в Москве абсолютно безо-
пасна и отвечает всем стандар-
там, — заключила она.
Юрий Соломонов, академик 
РАН, доктор технических наук, 
профессор, генеральный кон-
структор АО «Корпорация 
«Мос ковский институт тепло-
техники», заведующий кафе-
дрой «Защита информации» 
МГТУ имени Баумана считает, 
что те усилия, которые прило-
жил город для повышения каче-
ства воды в Москве-реке дали 
свои результаты. 
— Можно говорить, что вода 
в Москве-реке стала лучше, чем 
в Шпрее. Экологическая ситуа-
ция в Москве-реке кардинально 
улучшилась вплоть до Оки, — 
заявил Юрий Соломонов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru

Снижение 
энергопотребления
Энергетика, конечно, не так 
сильно загрязняет окружаю-
щую среду, но все же неблаго-
приятно влияет на нее. Именно 
поэтому столичные власти уде-
ляют внимание не только транс-
порту, но и этой отрасли. Напри-
мер, уже долгие годы москов-
ские ТЭЦ не используют уголь 
и мазут, из эксплуатации выво-
дятся неэффективные котель-
ные. На этом городское пра-
вительство останавливаться 
не планирует. Уже сейчас Мос-
энерго разрабатывает новую 
программу реконструкции, ко-
торая позволит вывести из экс-
плуатации значительную часть 
устаревшего оборудования.
Начальник Службы экологии 
ПАО «Мосэнерго» Петр Бублей 
отметил, что начиная с 1990-х 
годов они реализовали сокра-
щение выбросов оксида азота 
в четыре раза. Кроме того, по-
строено семь блоков парогазо-
вых установок. 
— Это современная высокоэф-
фективная технология, которая 
превосходит паросиловые тех-

должным образом не благо-
устроен, рядом с которым нет 
школы, детского сада, культур-
ного центра, менее продава-
ем, — рассказал кандидат. — 
Конкуренция на рынке диктует 
создание многофункциональ-
ных центров, где были бы рабо-
чие и места для отдыха, занятий 
спортом. 
Сергей Собянин считает, что 
эту тенденцию надо поддержи-
вать, несмотря на экономиче-
ские катаклизмы. 
Кандидат на пост мэра Москвы 
добавил, что новые дома, кото-
рые строятся сегодня, более 
комфортные и надежнее с точ-
ки зрения теплоизоляции по 
сравнению с панельными пяти-
этажками. Именно поэтому, 
считает Собянин, очень важно 
сегодня строить в Москве до-
ма, которые будут стоять сот-
ню лет. 
— Они должны быть энергоэф-
фективными, работать на сни-
жение потребления тепла, 
электроэнергии, все техноло-
гии в них «заточены» на это. Мы 
приняли такое постановле-
ние, — пояснил он. 

550  парковых 
и других территорий бла-
гоустроено за последние 
семь лет. Всего высажено 
523 тысячи деревьев  и ку-
старников разных сортов. 

В сфере экологии городские власти 
делают многое и достигают хороших 
результатов. Приводим несколько важ-
ных изменений.

30  процентов — 
именно  на  с только 
в среднем стало меньше 
в московском воздухе 
оксида углерода за по-
следние годы.

ДОСТИЖЕНИЯ

60 процентов авто-
парка —  машины эколо-
гически чистых классов 
«Евро-4» и «Евро-5».

64 новые станции 
метро были построены 
в столице с 2011 года. 
Число тех, кто оплачива-
ет проезд в транспорте, 
выросло на 64 процента. 

■ Улучшение дорожной 
ситуации — тоже пря-
мой вклад в экологию. 
С 2010 года загрузка дорог 
в Москве снизилась на 
25 процентов. Машины 
меньше стоят в пробках — 
а значит, сокращаются вы-
бросы в атмосферу.
■ Правительство Мо-
сквы создало стимулы 
для бюджетного сектора 
экономить ТЭР и воду. Вся 
экономия направляется 
на повышение оплаты тру-
да работников.

НА ЗАМЕТКУ
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Кандидат в мэры Мо-
сквы Сергей Собянин 
продолжает собирать 
мнения горожан 
и представителей 
профессиональных 
сообществ, которые 
создадут основу его 
предвыборной про-
граммы.  

Одно из приоритетных на-
правлений для обсужде-
ния с москвичами и про-

фессионалами — здравоохра-
нение. Итогом широкого обсуж-
дения должны стать повышение 
качества и совершенствование 
медицинских услуг для жителей 
города. Основные направления 
дальнейшего развития город-
ского здравоохранения Собя-
нин обсудил со столичными 
врачами в ходе круглого стола. 

Обследования заменят 
диспансеризацию 
Важнейшей темой обсуждения 
стало развитие системы чека-
пов, которая должна прийти 
на смену ныне существующей 
диспансеризации. Диспансе-
ризация, говорят специалисты, 
это хороший способ следить за 
здоровьем. Но прогресс не сто-
ит на месте, и сейчас на первый 
план выходят именно чекапы 
(система исследований, кото-
рая позволяет исключить или 
своевременно выявить заболе-
вания, которые протекают 
незаметно. — «МЦ»). По сло-
вам  Александра Румянцева, 
генерального директора Наци-
онального медицинского иссле-
довательского центра детской 
гематологии, онкологии и им-
мунологии имени Дмитрия Ро-
гачева, столичным властям на-
до сделать так, чтобы москвич, 
пришедший в поликлинику, мог 
сам или при помощи специали-
ста выбрать нужный ему чекап.
— Главная  з а да-
ча — заняться взрос-
лыми, потому что 
у взрослых и у стар-
шего поколения нет 
таких условий, как 
у детей. Введение 
чекапа даст возмож-
ность грамотно все 
расставить, сработает система 
электронного слежения, и будет 
ясно, какая у нас структура. Это 
один компонент. И второй ком-
понент — контроль за диспан-
серной группой наблюдения. 
Мы должны эту систему поста-
вить под контроль, — отметил 
специалист.

Чекап или 
диспансеризация: 
плюсы и минусы двух 
систем проверки 
здоровья

сийской столицы — добиться 
в ближайшей перспективе по-
добного качества и результатов 
лечения горожан. К настоя-
щему времени москвичи уже 
успели оценить по достоинству 
выстроенную систему диспан-
серизации. Благодаря ей много 
болезней выявляется на самых 
ранних стадиях. 
Несмотря на это, медицинское 
сообщество при поддержке 
Сергея Собянина намерено вне-
дрить еще более прогрессивную 
систему диагностики — тех са-
мых чекапов.
Именно она позволит вывести 
профилактические обследо-
вания на новый уровень. При-
чем принципиальная позиция 
и врачей, и кандидата в мэры 
заключается в том, что список 
бесплатных обследований дол-
жен расширяться, а их подбор 
должен быть сугубо индивиду-
альным. 
Согласно планам, в течение 
пяти лет поликлиники должны 
перейти на полноценный чекап 
высочайшего уровня, особенно-
стью которого будет индивиду-

Революция в диагностике
Главное отличие двух систем 
заключается в том, что диспан-
серизация является стандарти-
зированным обследованием, 
предназначенным для прохож-
дения в определенном возрасте, 
а чекап — это более обширный 
набор предлагаемых обследо-
ваний, который подбирается 
с учетом пола, возраста и других 
индивидуальных особенностей. 
Для России это фактически ре-

волюция в диагностировании 
и предупреждении заболеваний.

Догнать и перегнать 
Европу
Многие знают, что система 
медицинского обеспечения 
в Старом Свете является одной 
из лучших в мире. Задача рос-

д

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru
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8 июня 2016 года. Медсестра Наталья Раздорожная записывает к врачу с помощью электронного терминала (1). Обычная 
диагностика включает в себя электрокардиограмму (2), УЗИ, лабораторные анализы, флюорографию, обследования у узких 
специалистов, терапевта. Бывают и специализированные чекапы: онко-, кардио-, гастро-. Для проведения современной 
диагностики для больниц и поликлиник закупят новое оборудование (4). 27 июня 2016 года. Врач Александр Атапин ведет прием 
пациентов в детской поликлинике № 12 (3)

та, пола, других характеристик 
можно получить конкретную ус-
лугу, самостоятельно выбрать се-
бе обследования, — сказал врач.
В конечном итоге, по задумке 
профессионалов от медицины, 
Единая медицинская информа-
ционно-аналитическая систе-
ма должна предоставлять па-
циентам возможность с учетом 
индивидуальных особенностей 
подобрать подходящую про-
грамму обследования, включая 
всевозможные анализы и кон-
сультации узких специалистов, 
и помочь записаться ко всем не-
обходимым врачам буквально 
в один клик. 

Реальные результаты 
не заставят себя ждать
Одна из главных особенностей 
предлагаемых изменений за-
ключается в том, что эта про-
грамма является абсолютно 
реальной. 
С учетом измене-
ний, которые уже 
произошли во мно-
гих сферах жизни 
города, модерни-
з а ц и я  с и с т е м ы 
здравоохранения 
представляется не 
формальными обе-
щаниями, а целена-
правленной, после-
довательной рабо-
той, направленной 
на реальное улуч-
шение здоровья го-
рожан. В результате 
реализации этих 
планов в российской столице 
появится удобный инструмент, 
который позволит каждому 
москвичу осуществлять наблю-
дение за состоянием своего ор-
ганизма и своевременно полу-
чать помощь в случаях проблем 
со здоровьем.

Обследоваться 
своевременно
Первые шаги в сторону чекапов 
сделали еще в советское время, 
когда ввели обязательную дис-
пансеризацию.
Сейчас каждый человек один 
раз в три года в соответствии 
с документами Министерства 
здравоохранения должен обя-
зательно проверять свое здоро-
вье. Даже в том случае, если его 
ничего не беспокоит. Каждый 
год или раз в два года проходить 
профилактический осмотр за 
счет работодателя, если это про-
изводство с факторами риска. 
На данный момент диспансе-
ризация осуществляется в два 
этапа: скрининговый, когда 

пациент сдает стандартные 
анализы, и посещение узкого 
специалиста в зависимости 
от результата на первом этапе. 
Там проводят уже углубленное 
обследование, и назначается 
дальнейшее лечение. 
Обычный чекап включает в себя 
лабораторные анализы (общий 
анализ крови, анализ мочи), 
ультразвуковые исследования 
(УЗИ), флюорографию, электро-
кардиограмму (ЭКГ), обследо-
вание у терапевта и узких спе-
циалистов, таких как невролог, 
лор, кардиолог, офтальмолог, 
гинеколог, уролог, хирург. Бы-
вают и специализированные 
чекапы: онко-, кардио-, гастро-; 
для женщин и мужчин; для бу-
дущих родителей.  Эти исследо-
вания направлены на одну об-
ласть и включают расширенный 
спектр исследований.
— В настоящее время чекап су-
ществует только в частных кли-

никах, — рассказывает главный 
врач городской поликлиники 
№ 68 Наталья Кузенкова. — 
Это могут быть общие и специ-
ализированные обследования, 
базовые и расширенные. Часто 
они привязаны к полу и возра-
сту человека.
Сейчас каждая  поликлиника 
Центрального округа позволяет 
пройти пациенту любого воз-
раста все необходимые обследо-
вания. Среди них компьютерная 
томография, магнитно-резо-
нансная томография, видеога-
строскопия и колоноскопия. 
— Наибольшей популярностью 
пользуется программа по он-
коскринингу и маммография 
у женщин, — уточняет Наталья 
Кузенкова. 
Так, в поликлинике № 68 и ее 
филиалах за последний год око-
ло 15 тысяч человек прошли 
диспансеризацию, из которых 
3,5 тысячи — в отделении профи-
лактики головного учреждения.
ИВАН ДАНИЛОВ
okruga@vm.ru

По городской программе онкоскри-
нинг проводится бесплатно. Приво-
дим для сравнения ориентировочную 

стоимость аналогичных анализов в платных клиниках 
и лабораториях столицы (цены указаны в рублях): 
■ Клиника «К+31»: анализ ПСА — 1200. Анализы на 
предрасположенность к раку груди и яичников отдель-
но не проводятся, общее обследование с ними — 22900. 
■ Лаборатория «Гемотест»: ПСА — 1200, на рак груди 
и яичников — 3900. 
■  «ОН-Клиник»: ПСА — 1050, на рак груди — 4360, яич-
ников— 2560.
■ «Инвитро»: ПСА — 810, на рак груди и яичников — 
4000 и 4350 .
■ Институт имени Герцена: ПСА — 1150, анализы 
на рак груди и яичников отдельно не делаются.

СПРАВКА

ОБНОВЛЕННАЯ 
СИСТЕМА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
ПОЗВОЛИТ 
ЗАПИСАТЬСЯ К ВРАЧУ 
В ОДИН КЛИК

В поликлиниках столицы 
до 22 сентября можно 
пройти онкоскрининг 
по бесплатной программе 
« Я выбираю здоровое 
 будущее».   
■ 18 августа, 22 сентяб-
ря: поликлиника № 46: 
ул. Казакова, 17а;
■ 25 августа, 15 сентября: 
поликлиника № 68: ул. Ма-
лая Якиманка, 22, стр. 1; 
■ 1 сентября: поли-
клиника № 220: 
ул. Заморенова, 27;
■ 8 сентября: поли-
клиника № 3: Ермолаев-
ский пер., 22/26, стр. 1.

АДРЕСА

альный подход к каждому паци-
енту и обширный выбор специ-
ализированных исследований.

Цифровизация во всем
Не последнюю роль в развитии 
удобства пользования меди-
цинскими услугами в столице, 
включая нынешнюю диспансе-
ризацию и перспективную си-
стему чекапов, должна сыграть 
ставшая уже популярной Единая 
медицинская информацион  но-
аналитическая система (ЕМИ-
АС) Москвы. Ее донастройку, по 
словам Сергея Собянина, можно 
осуществлять вместе с включе-
нием в ЕМИАС врачей второго 
уровня.
Конечно, согласен Александр 
Румянцев, медики выступают 
за переход на чекапы. Более 
того, по его словам, медики го-
товы разработать соответствую-
щую программу.
— Это будет бесплатное ком-
плексное обследование, при ко-
тором в зависимости от возрас-
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Благоустройство тер-
ритории возле стан-
ции метро «Бауман-
ская» идет полным 
ходом. Уже к концу ав-
густа все работы пла-
нируют завершить.  

Еще в феврале 2016 года 
с площади перед выходом 
из станции метро «Бауман-

ская» убрали торговые павильо-
ны, и остался огромный темный 
пустырь. Поэтому организация 
освещения — одна из главных 
целей благоустройства. Пло-
щадь у метро подсветят десятки 
различных светильников.
В процессе разработки проект 
претерпел значительные из-
менения. Для жителей района 
было важно сохранить истори-
ческие аспекты этой террито-
рии, где сходились знаковые для 
района слободы Немецкая, Бас-
манная и Покровское-Рубцово. 
К проекту привлекли краеведов. 
Префектура Центрального окру-
га обращалась в архивы за исто-
рическими изображениями.
Вместо планируемого навеса 
с зоной отдыха подпорную стену 
облицевали гранитом и украси-
ли тремя декоративными кера-

мическими панно в форме ароч-
ных проемов Немецкого рынка 
по соседству. На панно — баре-
льефы, похожие на фарфоровые 
фигурки, и это не случайность. 

Сохранить историю 
для будущих поколений

ЛЕСТНИЦА
Лестница от Ладожской улицы к станции ме-
тро «Бауманская». Она стала в два раза шире: 
увеличилась с 5 до 11 метров. Теперь здесь 
свободно смогут разойтись толпы жителей 
и гостей столицы.

ВЫХОД 
К БЫВШЕМУ 
СЕЛУ 
ПОКРОВСКОЕ
Выход оборудуют 
специальным пан-
дусом для маломо-
бильных граждан 
и мам с детскими 
колясками, а также 
удобными поруч-
нями.

Одним из жителей Немецкой 
слободы был Франц Гарднер, 
основатель знаменитого фар-
форового завода, его фигурки 
до сих пор предмет коллекцио-
нирования.   
— Жителям и гостям столицы 
при взгляде на панно покажется, 

будто они смотрят 
в окна на старую 
Немецкую слобо-
ду, — поясняет Анна 
Соколова,  обще-
ственный советник 
главы управы Бас-
манного района. — 
Панно создали в ма-

стерской народного художника 
Сергея Андрияки. Эскизы мы 
разрабатывали вместе с краеве-
дом Натальей Домашневой. Она 
подсказала планировку местно-

дГлавные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

СТАНЦИЯ 
ВЕЛОПРОКАТА 
После завершения ра-
бот по благоустройству 
она будет распола-
гаться за техническим 
помещением метро. 
Увеличится количе-
ство парковочных мест 
для велосипедов.

Станция метро «Бауман-
ская» открылась для мо-
сквичей 18 января 1944 го-
да. Проектные названия 
с т а н ц и и :  « Р а з г у л я й » 
и «Спар таковская».
Архитектор станции, ко-
торая должна была назы-
ваться «Спартаковская», 
собирался оформлять ин-
терьер в античном стиле.   
В принципе, проект был 
реализован полностью, 
только вместо изображе-
ний гладиаторов станцию 
заполнили скульптуры со-
временников.

КСТАТИ

SH
U

TT
ER

ST
OC

K

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА



ГРАФИКА ОКРУГА 13Пятница 17 августа 2018 года    № 30 (761)    Москва. Центр

ОПРОС
Жители района принимали активное 
участие в обсуждении проекта благо-
устройства общественного простран-
ства. «МЦ» узнала, как они относятся 
к обновлению территории.

НАТАЛЬЯ ДОМАШНЕВА
член Совета Московского 
краеведческого общества

Обращение к истории места, где про-
водится благоустройство, позволяет 
сделать его необычно, внести позна-
вательный и эстетический элемент, 
дать людям пищу для размышления, 
удивления и радости. Исторический 
акцент усиливает выразительность 
ландшафтного дизайна. Такой подход 
особенно важен возле метро в центре 
города. Там кипит жизнь, а история 
места как бы витает вокруг, создавая 
атмосферу причастности к ней и гор-
дости за нее. 

ДМИТРИЙ ПОПОВ 
председатель 
МОО «Общество воинов-
интернационалистов 
Афганистана района  
Басманный» 

Сейчас проекты по  благоустройству  
проработаны таким образом, что рас-
ширяют территорию, делают ее по-
настоящему приятной и для обычной 
жизни, и для отдыха. 
Есть планы по созданию еще одной 
пешеходной зоны — через Ладож-
скую улицу, выходящую к Пушкин-
ской школе. Надеюсь, что эту тер-
риторию наполнят «пушкинскими 
знаками» — символами эпохи и твор-
чества поэта.

ГЕННАДИЙ АНИЧКИН
глава муниципального 
округа Басманный

Я участвую в благоустройстве  уже 
очень  долгое время. Мне нравится,  
что, обсуждая планы изменений, мы 
говорим  о наших знаковых объектах 
культурного наследия. 
Надеюсь, в итоге все получится, и мы 
привлечем внимание жителей рай-
она и всей столицы и гостей нашего 
города к объектам на этой обновлен-
ной территории — там получился 
настоящий музей под открытым 
небом.

ЮЛИЯ ФОМИЧЕВА
руководитель филиала  
«Янтарь» ГБУ «Центр»

Возле метро «Бауманская» появля-
ется  настоящий сад — озелененная  
территория, мозаичные панно 
на подпорной стене. 
Сейчас мне очень нравятся уже 
установленные здесь часы — этот 
объект  разделит потоки пассажиров, 
идущих от метро и по направлению 
к метро. Хорошо, что появятся пан-
дусы для людей с ограниченными 
возможностями. С нетерпением жду 
завершения работ.

сти и костюмы 
той эпохи. 

На одном из панно 
два архитектора обсуж-

дают планы застройки Не-
мецкой слободы, стоя у Двор-

цового (ныне Лефортовского) 
моста, старейшего в городе. 
Такую тему решено было вы-
брать, потому что на рубеже 
XVIII–XIX веков в районе мно-
гое изменилось, шло масштаб-
ное строительство. Два других 
панно показывают Немецкую 
слободу времен Петра I.
Исторические особенности 
территории подчеркнут и ста-
ринные фонари, часы и ориги-
нальные латунные таблички 
с краеведческой информацией, 
и мощении из серого гранита 
двух цветов. 
В первоначальном проекте 
не было ограждений. Однако 
в ходе обсуждений с местными 
жителями приняли решение их 
все-таки сделать. А на подпор-
ной стене кованую ограду до-
полнит живая изгородь из спи-
реи и лещины.

Посередине широкой лестницы, 
ведущей к Ладожской улице, зе-
леный барьер из ирги и карли-
ковой спиреи разделит потоки 
пассажиров метро. При выходе 
их встретит пейзажный парк, 
где растения вписаны в слож-
ный ландшафт. На первом пла-
не многолетние цветы и низкие 
цветущие кусты, в глубине — 
разные сорта дерена. Все это 
придаст скверу круглогодичную 
декоративность, цветные ветки 
дерена вместе с голубыми елями 
и другими хвойными будут ярко 
смотреться и зимой.     
— Сквер очень изменился. Здесь 
росли ели вдоль ограды, но  мы 
пересадили их  вглубь живопис-
ными группами, чтобы визуаль-
но открыть площадь, — уточняет 
Анна. —  Дворцы нашего района 
имели уникальные парки. Пей-
зажные парки вошли в моду в се-
редине XVIII века, такое ланд-
шафтное озеленение будет соче-
таться с историческими панно. 
Чтобы оно удачно смотрелось со 
всех сторон, позаботились спе-
циалисты-проектировщики.
Красоту деревьев и кустарников 
подчеркнет ландшафтная под-
светка. Ее установят в глубине га-
зона, чтобы зелень радовала мо-
сквичей и в темное время  суток. 
Не осталась в стороне и совре-
менная составляющая гранди-
озного проекта. Особое внима-
ние уделили инфраструктуре. 

Поскольку площадь у метро на-
ходится в низине, обустроят два 
пандуса для маломобильных 
жителей и родителей с детьми. 
Трехмаршевый ведет в сторону 
Бакунинской улицы, прямой — 
в сторону Ладожской. 
Станция городского велопрока-
та у метро «Бауманская» пользо-
валась особой популярностью. 
Там почти никогда не было сво-
бодных велосипедов. Но она бы-
ла установлена так, что мешала 
прохожим.
Согласно проекту ее после бла-
гоустройства расположат у тех-
нического помещения метро. 
Кроме того, добавятся две от-
дельные стойки по четыре опо-
ры, где можно оставить свои 
велосипеды.
Чтобы пространство было цель-
ным, после лестницы в сторону 
Ладожской будет цветная брус-
чатка, которая рифмуется с мо-
щением на этой недавно благо-
устроенной улице.  
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

АРХИТЕКТОРЫ 
И СОТРУДНИКИ 
УПРАВЫ 
ДЛЯ СОЗДАНИЯ 
ПРОЕКТА 
ОБРАЩАЛИСЬ 
К ИСТОРИИ 
ЭТОГО РАЙОНА 
СТОЛИЦЫ

ПАРАПЕТ
Разделит встречные 
потоки людей. Он вы-
полняет не только свою 
основную функцию, 
но еще и радует глаз: 
здесь высадят иргу 
с кроной в форме зонтов  
и спирею.
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СКВЕР
Небольшой сквер организо-
ван по принципам пейзаж-
ного парка: круглогодичные 
декоративные растения  
вписаны в ландшафт. Здесь 
будут расти голубые ели 
и гортензии.

1,5
ЦИФРА

тысячи больших и малых 
кустарников и деревьев  
уникальной окраски вы-
садили при благоустрой-
стве, среди которых пе-
стролистные клены Друм-
монди и пурпуролистная 
черемуха.

КЕРАМИЧЕСКИЕ ПАННО
Подпорную стену украсили три исторических панно 
по эскизам Сергея Андрияки. Два из них посвящены 
жизни Немецкой слободы XVII–XVIII веков, еще одно — 
XVIII–XIX веков. 

Я благодарен руководству города 
за доверие, оказанное нам, и воз-
можность участвовать в реализации 
такого масштабного проекта. Город 
нуждается в подобных художествен-
ных проектах, многомерность истории 
Москвы дает огромный выбор сюже-
тов и композиций. Нужно сохранить 
и показать ее нашим детям, жителям 
города, его гостям. Я прожил более 
25 лет в Басманном районе, богатом 
видами старой Москвы, эти образы 
мне близки и дороги. Мы воплотили на 
панно исторический облик Немецкой 
cлободы в ее узнаваемых постройках: 
Лефортовский и Слободской двор-
цы, Лефортовский мост. Им придают 
жизнь красочные персонажи в технике 
керамического барельефа. Ресурсы 
мастерских академии позволили вы-
полнить весь цикл работ от эскизов 
до высокотемпературного обжига.

КОММЕНТАРИЙ

СЕРГЕЙ АНДРИЯКА 
народный 
художник РФ, 
ректор Академии 
акварели
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В актовом зале шко-
лы № 1241 префект 
Центрального адми-
нистративного округа 
города Москвы Вла-
димир Говердовский 
8 августа встретился 
с жителями Преснен-
ского района. Темой 
встречи стало соци-
ально-экономическое 
развитие территории.   

За час до начала встречи за-
местители префекта вели 
консультации за отдель-

ными столами, по своим на-
правлениям. Москвичи могли 
не только получить у них отве-
ты на самые актуальные вопро-
сы, но и записаться на личный 
прием к префекту Владимиру 
Говердовскому. 
Традиционно в начале встре-
чи слово предоставили главе 
управы Пресненского района 
Александру Михайлову. В сво-
ем докладе он рассказал, какие 
работы на территории провели 
за прошедший год, что планиру-
ется сделать в следующем, отме-
тил главные достижения в сфере 
благоустройства района. 
Под аплодисменты собравших-
ся благодарностями префекта 
наградили самых активных жи-
телей района. Их получили Ма-
рина Байдак, Наталья Склярова 
и Светлана Буркуцкая. 
Чтобы каждый мог задать нуж-
ный вопрос, в зале установили 
три микрофона. Новшеством ме-
роприятия стала организация те-
лемоста с территориальным цен-
тром социального обслуживания 
«Арбат», филиал «Пресненский». 
Здание, где он находится, распо-
ложено на Тверском бульваре. 
Там собралось около 40 жите-
лей района, которые не смогли 
приехать на встречу. В режиме 
реального времени они могли 
задавать волнующие их вопро-
сы префекту и получать ответы.
Жительница Пресненского рай-
она Людмила Ивановна, актив-
ная участница городского про-

Проблемы жителей 
решат оперативно

8 августа 2018 года. Префект Центрального округа Владимир Говердовский на встрече с жителями Пресненского района 

екта «Московское долголетие», 
задала вопрос по спортивной 
составляющей программы: 
— Можно ли в рамках «Москов-
ского долголетия» организовать 
занятия в бассейне в нашем 
 районе?
Владимир Говердовский отве-
тил, что с 1 сентября у пенсио-
неров появится такая возмож-
ность. Занятия будут проводить 
в бассейне на улице Компози-
торская. 
— Я попрошу директора филиа-
ла «Пресненский» ТЦСО «Арбат» 
Надежду Ивановну записать 
всех желающих на занятия, — 
сказал префект. 
Евгения Сметанникова по теле-
мосту задала вопрос, касающий-
ся нового помещения для фили-
ала ТЦСО. 
— Нам неудобно добираться 
сюда, на Тверской бульвар, а по-
сещать занятия хочется, — ска-
зала женщина. — Есть ли воз-
можность открыть новое здание 
в Шелепихе?
Префект округа заверил, что ре-
шение этого вопроса уже нашли 
и совсем скоро у получателей 
социальных услуг будет новое 
помещение. 
— Мы этот вопрос обсуждали 
с мэром, — добавил Говердов-
ский. — Территория Преснен-
ского района вытянутая, и до-
бираться с одного конца на 
другой долго, не всегда удобно. 
Помещение подыскивается за 
Садовым кольцом. Могу ска-
зать точно, что новое здание 
ТЦСО будет самым современ-
ным в округе.

ЦИФРА

125
маленьких москвичей 
смогут пойти в современный 
детский сад, который от-
кроется осенью этого года 
в Зоологическом переулке. 
Здесь предусмотрено разме-
щение пяти групп детей. 

Александр Михайлов: Здание Хлебозавода имени Зотова станет культурным центром

Глава управы Александр Михайлов 
(на фото) на встрече рассказал о дости-
жениях района за прошедший год, о пла-
нах развития территории и поблагодарил 
жителей за активность, неравнодушие 
и участие в решении насущных проблем. 

Пресненский район имеет богатую исто-
рию. Нам есть чем гордиться, что улучшать 
и к чему стремиться. На сегодняшний день 
самыми острыми и актуальными вопросами 
остаются вопросы в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства.
Сейчас работы по благоустройству ве-
дутся на 29 дворовых территориях, а еще 
в 14 планируется их начать в ближайшее 
время. 
Весной по программе «Миллион деревьев» 
в Пресненском районе высадили 30 деревьев 
и более 2000 кустарников. Осенью высадят 
еще 125 деревьев и 4857 кустарников. 
Благодаря поддержке мэра Москвы Сергея 
Собянина, который распорядился выделить 

дополнительное финансирование Преснен-
скому району для поддержки инициатив 
жителей, в начале июля открыли сквер памя-
ти династии Прохоровых. Жители приняли 
активное участие в разработке плана бла-
гоустройства. Так появилось уютное место 
для отдыха москвичей. 
Особое внимание уделяется благоустрой-
ству не только общественных пространств, 
но и дворовых территорий, 
а также подъездов. На се-
годняшний день отремон-
тировали 85 подъездов, 
еще 133 предстоит привести 
в порядок. 
На дворовых территориях 
обновляется асфальт. Так, 
сотрудники государственного 
бюджетного учреждения 
«Жилищник Пресненского 
района» положили новое асфальтовое 
покрытие на улицах Климашкина, 20–26, 
и Костикова, 7, в Шмитовском проезде, 11а 
и б, Стрельбищенском переулке, 25а. Плани-
руется начать работы еще на десяти дворо-
вых территориях. 

Градостроительное развитие района тоже 
идет полным ходом: в Зоологическом пере-
улке осенью откроется современный детский 
сад, который рассчитан на 125 малышей. 
Сейчас завершается строительство много-
функционального комплекса на месте Хле-
бозавода имени Зотова («Хлебозавод № 5»). 
Нам удалось сохранить это уникальное 
здание. Отреставрированное пространство 

в дальнейшем планируется ис-
пользовать для организации 
выставок и размещения экспо-
зиций музеев. 
Что касается других вопросов, 
то с начала 2018 года на терри-
тории нашего района выявлено 
восемь капитальных объектов 
самостроя, пять из которых уже 
демонтированы.
Вопрос межевания является 

сегодня для жителей не менее важным, чем 
благоустройство и строительство. Публич-
ные слушания по этой теме уже проведены 
по 121 жилому кварталу из 132. Таким об-
разом, межевание всей жилой территории 
района скоро завершится. 

Активно ведется и работа по пресечению 
несанкционированной торговли. В 2018 го -
ду уже составлено 88 протоколов. К проб-
лемным местам можно отнести выходы 
 возле станций метро «Улица 1905 года», 
«Краснопресненская», «Беговая» и на тер-
ритории, прилегающей к Ваганьковскому 
кладбищу.
Если возникают спорные вопросы, то они 
сразу же решаются в тесном взаимодей-
ствии с проектировщиками, депутатами 
муниципального округа и, конечно же, с жи-
телями. 
Впервые в этом году мы создали специаль-
ные чаты в мессенджерах для обсуждения 
видов и объемов работ по благоустройству 
дворов. Этот оперативный способ обще-
ния отлично дополнил регулярные встречи 
с представителями управ. Также чаты дали 
возможность активно участвовать в обсуж-
дениях тем, кто не может лично присутство-
вать на встречах. 
Уверен, что только вместе с жителями 
 района можно решить все насущные про-
блемы и задачи и сделать Пресненский еще 
более удобным, благополучным и красивым.

ИТОГИ И ПЕРСПЕКТИВЫ
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Префект Центрального административного округа Владимир Говердов-
ский вместе с жителями Пресненского района принял работы по бла-
гоустройству дворовых территорий  на улицах Климашкина и Сергея 
Макеева. 

Уже на протяжении нескольких лет существует программа благо-
устройства дворов. Основой каждого проекта становятся предло-
жения жителей, которые активно участвуют в разработке планов. 
Программы осуществляются на средства, вырученные от платных 
парковок. 
—  Начиная с ноября прошлого года мы вместе с жителями обсуждали 
проекты и делали планы, — отмечает Владимир Говердовский. — 
Теперь мы встретились, чтобы обменяться мнениями о результатах. 
Порядка 80 процентов территорий округа мы уже сделали. В ближай-
шие два-три года полностью завершим благоустройство территории 
Центрального округа. 
Обновленные дворы в Пресненском районе теперь не узнать: новые 
контейнерные площадки, идеальные тротуары и ровный асфальт, 
яркие и современные детские городки, на которых все свое свободное 
время проводят малыши под присмотром родителей. 
Москвич и молодой отец Павел Сычев живет в Пресненском районе 
уже более 10 лет. Он рассказывает, что раньше во дворах на улице 
Макеева детские площадки были советского образца. Дети на них 
не играли.
— Теперь же у каждого 
дома есть свой мини-парк 
для детей, — показывает 
Павел. — Ребятишки лю-
бят здесь играть. Когда мы 
увидели проект на картин-
ке, сначала не поверили, 
что такое можно во-
плотить. 
Сегодня на детских пло-
щадках новые современ-
ные качели, рассчитанные 
на разный возраст, горки, 
домики — все, что нужно для отличного отдыха во дворе. Стоит 
отметить и покрытие: разноцветное и безопасное. В рамках про-
граммы благоустройства не забыли и о взрослых. На улице Кли-
машкина появился сквер, оборудованный не только лавочками: 
здесь установили и тренажеры, на которых в любое время можно 
позани маться. 
— Раньше на этом месте была неухоженная территория, жители 
выгуливали собак, — рассказывает местная жительница Марина 
Орлова. — Сейчас сюда приятно прийти. У меня маленькая дочка 
и взрослый сын, пока они здесь гуляют, я занимаюсь на тренажерах. 
Даже зала не надо, все есть возле дома. 
В завершение встречи Владимир Говердовский поблагодарил жите-
лей за активное участие в реализации проектов благоустройства. 
—  Это большой, кропотливый труд. Раз в неделю мы встречаемся 
с жителями, и проекты получаются жизненными, —  сказал он. 
Владимир Говердовский пригласил всех активистов района на тради-
ционное торжественное подведение итогов по благоустройству дво-
ровых территорий округа. Мероприятие пройдет 4 сентября. 

Проекты детских площадок и дворов 
разрабатывали вместе с жителями

БОЛЕЕ 
400 ОБЪЕКТОВ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО 
ОКРУГА 
БЛАГОУСТРОЯТ

ИНИЦИАТИВА
На встрече префекта окру-
га с жителями Пресненско-
го района традиционно 
работал консультацион-
ный стол газеты «Москва. 
Центр». 
Участники встречи за час 
до мероприятия могли 
подойти и задать интере-
сующие вопросы предста-
вителю газеты, оставить 
отзывы. 
Марина Шитова поблаго-
дарила редакцию за по-
мощь в решении вопроса. 
В арке ее дома водители ча-
сто парковались. Пешехо-
дам было неудобно ходить. 
— Я просила помочь поста-
вить знак, запрещающий 
парковку. Вопрос опера-
тивно начал решаться. 
Спасибо! — написала Ма-
рина. 
За оперативность в реше-
нии вопросов в рамках ру-
брики «Вас слышат, меры 
принимаются» поблаго-
дарила и Лидия Мущерова.
Елена Пахомова написала, 
что газета очень интерес-
ная и познавательная:
— Продолжайте в том же 
духе и реагируйте своев-
ременно на жалобы мос-
квичей. 
Уважаемые читатели, де-
литесь впечатлениями, 
оставляйте пожелания, 
ведь обратная связь для нас 
очень важна!

Обеспечить культурный 
досуг
Сергей Бочаров на встрече с пре-
фектом поднял вопрос о работе 
кинотеатров в районе. 
— Раньше их было много. На се-
годняшний день четыре киноте-
атра закрыто, — рассказал Боча-
ров. — Ходят слухи, что и кино-
центр тоже планируют закрыть, 
а в дальнейшем снести и постро-
ить что-то другое. Сейчас туда 
ходят жители района, и они до-
вольны. Здание нестарое, оно 
построено в 70-х годах прошлого 
века. Что нужно и можно сделать, 
чтобы закрытия не произошло? 
Владимир Говердовский отве-
тил, что информации о сносе 
нет. Но если будут планировать-
ся какие-то изменения, то обя-
зательно проведут публичные 
слушания.   

Контейнерные площадки 
обновят
Валерия Михайлова живет в до-
ме № 26, строение 1, на Грузин-
ском Валу. Она поблагодарила 
от лица жителей этого и сосед-
них домов префекта и управу за 
благоустройство дворовой тер-
ритории. Валерия рассказала об 
одной проблеме, которая пока 
не решена: много места во дворе 
занимает контейнер для мусора. 
Туда выбрасывают отходы с бли-
жайших заведений общепита, 
привозят даже из Тверского 
района. Эта площадка для мусо-
ра портит облик двора, жителям 
приходится терпеть запах от нее.  
— Сделайте цивилизованную 
контейнерную площадку, — по-
просила Валерия. 
Префект ответил, что обнов-
ление полутора тысяч контей-
нерных площадок округа в этом 

году полностью завершится, 
и попросил главу управы взять 
этот вопрос на контроль, а через 
неделю доложить о решении во-
проса. 

Главное — безопасность
Екатерина Османова задала 
вопрос о том, как власти Цен-
трального округа контролируют 
деятельность хостелов и обеспе-
чивают безопасность жителей.
Владимир Говердовский сооб-
щил:
— Мы выявили более 400 хо-
стелов в округе, из них 252 на 

сегодняшний день закрыты, 
пока функционируют 156. Они 
находятся под контролем. Ждем 
их прокурорской проверки с по-
следующей подачей заявления 
в суд на их закрытие. 

Решенные вопросы
На одной из предыдущих встреч 
в районе Арбат жители попро-
сили проверить законность раз-
мещения кальянной по адресу: 
улица Новый Арбат, 16. Заме-
ститель префекта Артур Ники-
тюк сообщает: запрос на про-
верку заведения, которое распо-
ложено в нежилом помещении 
на основании договора аренды 
с собственником, отправлен 
в Роспотребнадзор. На встрече 
префекта с жителями Тверско-
го района Николай Кудряшов 
обратился с просьбой органи-
зовать платные парковочные 
места по адресу: ул. Чаянова, 15, 
корп. 5. Заместитель префекта 
Сергей Травкин сообщает: по 
просьбе жителя создано парко-
вочное пространство на 48 мест, 
из них 10 — для парковки транс-
порта маломобильных граждан.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

ЦИФРА

85
подъездов отремонтиро-
ваны силами сотрудников 
ГБУ «Жилищник Пре-
сненского района». Работы 
в этих подъездах уже сда-
ны. В этом году отремонти-
руют еще 133. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Отвечает Владимир Говердовский: 
Решение о создании ТСЖ принимается собственниками 
помещений на их общем собрании. Решение считается при-
нятым, если «за» высказались более 50 процентов голосов 
от общего числа голосов собственников помещений в доме. 

Владимир Бушев, житель района:
Мы хотим открыть товарищество соб-
ственников жилья (ТСЖ). Какой про-
цент собственников, поддержавших 
решение, нужен для этого? 

Отвечает Владимир Говердовский: 
Я очень рад, что жители Пресненского района активные 
и беспокоятся о выполнении своего гражданского долга. Да, 
участок будет перенесен в Романовскую школу. Уже 9 сентя-
бря вы сможете проголосовать по новому адресу. 

Ирина Хочолава, жительница района:
На выборах мы голосуем в библиотеке 
на Большой Грузинской улице, 39. Но 
там тесно. Можно ли перенести уча-
сток в другое помещение, побольше?

Отвечает Владимир Говердовский: 
Сквер действительно хорошо благоустроили. Я благодарен 
жителям за то, что они нам в этом помогли. Да, я дам поруче-
ние. Работы проведут до конца августа. Лежачий полицей-
ский там появится в ближайшее время. 

Елена Кодикова, жительница района:
Я очень рада открытию Прохоровско-
го сквера. Можно ли еще там сделать 
пешеходный переход и установить 
лежачего полицейского?

В
М
с
ц
р

т

Отвечает Владимир Говердовский: 
В летний период их стало меньше, поскольку основная часть 
людей старшего возраста сейчас отдыхает на дачах. В конце 
августа — начале сентября мы возобновим экскурсии. И обя-
зательно вас запишем.

Галина Курило, жительница района:
Раньше для пенсионеров и ветеранов 
часто организовывались автобусные 
экскурсии по Москве и Подмосковью. 
Можно ли вернуть эти экскурсии?

Я

л

9 августа 2018 года. Наталья Морозова с сыном Дмитрием Абрамовым гуляют 
на благоустроенной территории на улице Макеева
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10 августа 2018 года. Фестиваль «Времена и эпохи». 
На улицы вышли Александр Батов в форме 
Преображенского полка под руку с придворной 
дамой (1), Ольга Порублева — из 60-х (2), столяр 
Алексей Федоров — из XVIII века (3)

От каменного века 
до недавнего совет-
ского прошлого: в сто-
лице проходит один 
из самых крупных 
городских историче-
ских фестивалей. 

Праздник продлится до 
22 августа. Фестиваль 
«Времена и эпохи» —  

самый масштабный в столице. 
«Территория прошлого» в этот 
раз заняла 10 километров — 
вдоль всего Бульварного кольца 
и на дополнительных площад-
ках в разных районах. На фе-
стиваль москвичей приглашает 
и мэр Москвы Сергей Собянин. 
На своей страничке в социаль-
ной сети он пишет: 
— Фестиваль исторической ре-
конструкции «Времена и эпо-
хи» — это как путешествие на 
машине времени, только в пре-
делах Бульварного кольца. 
Центральные площадки фе-
стиваля располагаются на 
Гоголевском бульваре. Здесь 
можно увидеть ремесленников 
и воинов XVII века, эпохи леген-
дарных стрельцов Московского 
царства. В шатрах покажут, как 
управляться с древним печат-
ным станком, обучат русскому 
письму того времени и даже 
предложат сыграть в кости или 
карты по старинным правилам. 
На Никитском бульваре пред-
ставлен весь технологический 
цикл строительства средневе-
ковых замков — от бумажных 
планов и деревянных макетов 
до фрагмента настоящей камен-
ной стены. Тир, походная кухня, 
кузница, мастерская оловянных 
украшений, работающий дере-
вянный подъемный кран — все 
это сразу привлекает внимание 
любознательной детворы. А за-
правляющие целой улицей сред-

Путешествие сквозь 
времена и эпохи

невековых ремесел взрослые се-
рьезные реконструкторы — по 
виду очень суровые — на повер-
ку оказываются дружелюбными 
и отзывчивыми учителями: все 
рассказывают и показывают. 
Гусарские вечера проходят 
на Тверском бульваре: романсы 
времен Дениса Давыдова и рас-
сказы о правилах жизни само-
го красивого рода войск при-
влекают внимание москвичек. 
Наибольший ажиотаж вызвал 
мастер-класс по открыванию 
шампанского саблей. Оказыва-
ется, нельзя ударять клинком 
вдоль ребер жесткости (их по 
два на бутылке шампанско-
го). — И в кино, и на показа-
тельных выступлениях бутылки 
игристого вина всегда специаль-
но подготавливаются, — объяс-
няет Федор Заборсин из клуба 
«Александрийский гусарский 

полк». — Мы, реконструкторы, 
не занимаемся подлогами, у нас 
все честно, и поэтому даже я, от-
крывший саблей уже более двух 
тысяч бутылок, не могу гаранти-
ровать, что очередную открою 
с первого удара. 
Мужское и детское внимание 
на площадке «От Москвы до Па-

рижа», посвященной эпохе на-
полеоновских войн, приковано 
к «богу войны» — артиллерии. 
Интересным новшеством этого 
года стала площадка, посвящен-
ная заре человечества — камен-
ному и началу медного веков. 
В отличие от других площадок, 
для которых восстановление 
истории является хоть и серьез-
ным, но хобби, площадку камен-
ного века представляют ученые: 
археологи и антропологи, зани-
мающиеся экспериментальной 
археологией — воссозданием 
древних технологий и предме-
тов в научных целях.  
— Выплавка меди происходила 
с помощью тигеля — глиняной 
формы, куда закладывалось 
сырье, и очага с раздувочными 
мехами. Часов, понятное дело, 
у древних не было, поэтому за 
временем следили наугад, и ка-
чество отливок все время полу-
чалось разным, — рассказывает 
Александр Хромов, антрополог.
А на Покровском бульваре ца-
рит галантный XVIII век. Это 
время называют эпохой «войны 
в кружевах», когда одетые по 
последней моде офицеры на-
чинали сражения обращением 
к противнику: «Не соизволите 
ли выстрелить первыми?» На ба-
лах тогда царили церемонные 
танцы, каждое движение в кото-
рых имело значение. Обо всем 
этом рассказывают энтузиасты-
реконструкторы из России и Ис-
пании, воскресающие образы 
гвардейцев Петра I и утончен-
ных дам европейских королев-
ских дворов. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
okruga@vm.ru
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В этом году масштабный 
и с т о р и ч е с к и й  ф е с т и -
валь проходит в восьмой 
раз. Первый состоялся 
в 2011 году. Несколько лет 
его главной площадкой 
был музей-заповедник 
«Коломенское». Два года 
назад фестиваль расши-
рили, теперь он проходит 
и в центре города.

КСТАТИ

ФЕСТИВАЛЬ 
ПОРАЖАЕТ 
МАСШТАБАМИ: 
30 ПЛОЩАДОК, 
300 КЛУБОВ 
ИСТОРИЧЕСКОЙ 
РЕКОНСТРУКЦИИ

1

2

3

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

АН
ТО
Н

 Г
ЕР
Д
О

АН
ТО
Н

 Г
ЕР
Д
О



ЗДОРОВЬЕ 17Пятница 17 августа 2018 года    № 30 (761)    Москва. Центр

В столичных парках 
до 9 сентября можно 
принять участие в ма-
рафоне «Московское 
здоровое лето». Одна 
из площадок открыта 
в Таганском парке. 

Получить консультации 
врачей, посетить по-
знавательные лекции, 

мастер-классы по здоровому 
образу жизни, принять участие 
в спортивных и развлекатель-
ных мероприятиях — все это 
могут гости 11 парков столицы 
по выходным с 12:00 до 17:00. 
Проект правительства столицы 
«Московское здоровое лето» 
объединяет медицину, культуру, 
спорт и семейный отдых. Заня-
тие по душе найдет каждый.
В марафоне на территории Та-
ганского парка по субботам 
и воскресениям участвуют бо-
лее 300 человек. Москвичей 
здесь принимают врачи из го-
родской поликлиники № 68. 
— Все желающие могут пройти 
обследование: измерить рост, 
артериальное и внутриглазное 
давление, сделать биоимпеданс-
ный анализ (соотношение под-
кожно-жировой и мышечной 
ткани), — рассказывает врач-
методист поликлиники № 68 
Мариам Пахуридзе. — Можно 
получить и индивидуальную 
консультацию врача-терапевта. 
Пенсионерка Равза Иванова 
пришла в Таганский парк про-
верить свое здоровье. Женщина 
говорит, что про мероприятие 
узнала от своих детей.
— Никогда не измеряла глазное 
давление. Теперь мне это уда-
лось сделать, — радуется пен-
сионерка. — Врачи хорошие, 
очень вежливые. 
Поскольку в парке 
всегда много детей, 
то в шатре здоровья 
д е ж у р и т  и  в р а ч -
педиатр. 
Наталья Мадянова, 
врач-педиатр, отме-
чает, что за один день 
принимает более 40 ма лышей. 
— Родители приходят с вопро-
сами по уходу за детьми, инте-
ресуются закаливанием и пра-

вильным питанием, — говорит 
Наталья. 
Получить консультацию у спе-
циалиста приходят не только 
пенсионеры и родители. Мо-
лодые люди тоже беспокоятся 
о здоровье. Стелле Хачатуро-

вой — 23 года, она узнала о ма-
рафоне из соцсетей. 
— Я думала, что в подобных ме-
роприятиях участвуют только 

люди старшего возраста, но нет, 
здесь много молодежи, очень ве-
село и даже празднично, — улы-
бается девушка. — Я у врачей 
редко наблюдаюсь, а тут пред-
ставилась возможность. 
Если специалисты находят 
какие-то отклонения от нормы, 
они предлагают пройти дооб-
следование в той поликлинике, 
к которой прикреплен пациент. 
Кроме обследований, в Таган-
ском парке каждые выходные 
читают лекции на медицинскую 
тематику. На этот раз волонте-
ры-медики рассказали о про-
филактике онкозаболеваний 
и туберкулеза. 
Здоровый образ жизни — это не 
только физкультура и правиль-

ное питание, но еще и активный 
отдых. Чтобы обеспечить его 
маленьким посетителям парка, 
здесь работала команда анима-
торов. Пока родители проходи-
ли мини-обследования, дети 
могли поиграть и даже сдать 
нормы ГТО. 
Напомним, марафон идет каж-
дые выходные на территории 
двух парков: ПКиО «Таганский» 
и ПКиО имени Горького (Ан-
дреевская набережная). С под-
робным расписанием лекций, 
мастер-классов и консультаций  
«марафона здоровья» можно оз-
накомиться на сайте столичного 
Департамента здравоохранения. 
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

Наука жить дольше

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

УТОЧНЕНИЕ В номере от 3 ав-
густа на 10-й полосе в мате-
риале «Я полагаю, что все 
это следует шить» была до-
пущена ошибка в фамилии 
героини. Приносим свои из-
винения и публикуем верные 
данные. На фото: участница 
ансамбля «Калина» Людми-
ла Николаевна Ковалева.
Записаться на занятия проек-
та «Московское долголетие» 
можно в территориальном 
центре социального обслу-
живания «Арбат». Он нахо-
дится по адресу: Трубников-
ский переулок, 21, стр. 1. 
Приходите в центр социаль-
ного обслуживания «Арбат» 
с паспортом, СНИЛС и соци-
альной картой москвича. За-
полните заявление, выбери-
те подходящие вам кружки 
и становитесь участником 
проекта «Московское долго-
летие».
Всю интересующую вас ин-
формацию можно получить 
и по телефону ТЦСО: (495) 
691-48-15. 

ОФИЦИАЛЬНО
Владельцам 
гаражей выплатят 
компенсацию
Владельцам гаражей гаражно-
строительного кооператива (ГСК) 
«Автолюбитель» выплатят компен-
сацию за изымаемый участок.
Участок по адресу: Шелепихин-
ский тупик, вл. 19, стр. 1, 8, 9 и 11 
(территория ГСК «Автолюби-
тель»), попадает в границы строи-
тельства многоуровневой транс-
портной развязки на пересечении 
Северного дублера Кутузовского 
проспекта, Шелепихинской на-
бережной и ТТК и подлежит ос-
вобождению. Предусмотрен снос 
210 гаражей. Представителем гос-
заказчика проведена рыночная 
оценка стоимости боксов, подле-
жащих сносу, оформляются согла-
шения с собственниками об изъ-
ятии имущества, осуществляется 
выплата компенсации. 
Для получения информации 
о стоимости гаража, оформлении 
документов для выплаты ком-
пенсации собственникам нужно 
обратиться в ГКУ «УДМС» (адрес: 
ул. Наметкина, 6) по предвари-
тельному звонку по телефону 
(495) 332-16-31 (добавочные: 
73566 или 73554). 
Начало сноса гаражей — сентябрь 
2018 года.

11 августа 2018 года. Валентина Черкашина пришла проверить здоровье в Таганский парк. В шатре медсестра  
Оксана Константинова измеряет ей артериальное давление

Школьников 
готовят к победам
Школьников к олимпиадам 
готовят сотрудники вузов и вы-
пускники образовательных уч-
реждений, которые выступают 
в роли наставников. На пресс-
конференции Лидия Карпенко, 
директор школы № 171 (Хамовни-
ки) рассказала, что у учреждения 
заключен контракт с семью фа-
культетами Московского государ-
ственного университета. Благода-
ря этому ученики показывают хо-
рошие результаты на различных 
олимпиадах: доля московских 
школьников среди общего числа 
призеров и победителей между-
народных олимпиад составляет 
50 процентов. 
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визуальные и световые указате-
ли, пандусы и лифты.
Все учреждения здравоохране-
ния отремонтируют и доосна-
стят  диагностическим оборудо-
ванием. Это позволит жителям 
получать более качественные 
медицинские услуги.
Капитальный ремонт проведут 
и в 142 многоквартирных до-
мах, а в 17 заменят 25 лифтов. 
Творческой составляющей раз-
вития района тоже уделили 
внимание. В эксплуатацию вве-
дут здание творческой мастер-
ской Зураба Церетели «Детская 
школа искусств» на Пятницкой 
улице. Здесь мастер-классы для 
художников будет проводить из-
вестный скульптор. Перемены 
ждут и учреждения культуры. 
В рамках проекта «Московские 
библиоцентры» модернизируют 
четыре библиотеки. 

Улучшить жилищные 
условия
В рамках программы ренова-
ции в Красносельском районе 
построят дома по двум адресам: 
улица Русаковская, владения  
2 и 6. Дворовые территории всех 
домов благоустроят. Главная 

цель — рациональная органи-
зация пространства. Во дворах 
проведут работы по озелене-
нию, обустроят парковочные 
места, отремонтируют тротуа-
ры, спортивные и игровые зоны. 
Каждый из проектов разработа-
ют при участии жителей.
В районе отремонтируют и все 
учреждения здравоохранения. 
По проекту «Московские биб-
лиоцентры», который нацелен 
на создание культурных про-
странств  шаговой доступности, 
модернизируют пять библио-
тек. Планируют отремонтиро-
вать две музыкальные школы 
и закупить новые инструменты.
Для поклонников театра тоже 
есть отличная новость: откроют 
новый корпус  Московского теа-
тра Et Cetera по адресу: Фролов 
переулок, 2. Проект предусма-
тривает строительство второго 
здания, включающего в себя 
входную группу и театральную 
часть. Во входной группе распо-
ложатся гардероб, вестибюль 
с кассой, кафе и детская комна-
та. Со старым зданием новое со-
единят переходом. 

Комфортные 
пространства
За несколько лет в районах про-
изошли глобальные изменения. 
Например, в Красносельском 
благоустроили сквер в Жива-
ревом переулке. Детали работ 
и проект обсуждали с жителя-
ми в течение трех лет. Итогом 
стало появление комфортного 
пространства для занятий спор-

том и отдыха. В Замоскворечье  
реконструировали Пятниц-
кую улицу. Длина пешеход-
ной зоны здесь увеличилась 
до 1,8 километра. Важным 
элементом благоустрой-
ства стало создание вело-
сипедной дорожки. Она 
протянулась от Садового 
кольца до Климентовско-
го переулка.
ИЛОНА СОБОЛЕВА

okruga@vm.ru

Программа «Мой 
район» включает 
в себя планы по благо-
устройству субъектов 
столицы. В этом номе-
ре «МЦ» рассказывает 
о преобразованиях 
районов Замоскворе-
чье и Красносельский. 

На официальном сайте 
кандидата на пост мэра 
Москвы Сергея Собянина 

можно ознакомиться с проекта-
ми программы для любого из 146 
районов столицы. Каждый жи-
тель может выступить с предло-
жением по улучшению проекта. 
— Я хочу, чтобы наш город дей-
ствительно стал лучшим на 
Земле, ведь у него есть все ос-
нования для этого. Хочу, чтобы 
независимо от района, где мы 

Позвоните по телефону горячей линии 
и подтвердите, что еженедельно получаете газету.

Если вам не принесли очередной номер —
звоните по телефону

(499) 557-04-00

Гарантия доставки газеты
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четыре библиотеки. 
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пространства
За несколько лет в районах пр
изошли глобальные изменени
Например, в Красносельско
благоустроили сквер в Жив
ревом переулке. Детали рабо
и проект обсуждали с жител
ми в течение трех лет. Итого
стало появление комфортног
пространства для занятий спо

том и отдыха. В Замоскворечь
реконструировали Пятни
кую улицу. Длина пешехо
ной зоны здесь увеличилас
до 1,8 километра. Важны
элементом благоустрой
ства стало создание вел
сипедной дорожки. Он
протянулась от Садовог
кольца до Климентовск
го переулка.
ИЛОНА СОБОЛЕВА

okruga@vm.ru

24 сентября 
2016 года. После 
благоустройства 
на Пятницкой 
появились широкие 
тротуары (1). 
7 августа 2017 года. 
Маша Коргашина на 
детской площадке 
в Живаревом 
сквере (2)

живем, от возраста и других 
обстоятельств, мы чувствовали 
себя уверенно, безопасно и уют-
но, — сказал Сергей Собянин.

Спортивный комплекс 
для новых достижений
В Замоскворечье планируется 
ввести в эксплуатацию спор-
тивный комплекс с общежитием 
и бассейном Российского эконо-
мического университета имени 
Плеханова в Стремянном пере-
улке. В спортивной зоне будет 
не только бассейн, но и залы для 
занятия фитнесом, мини-футбо-
лом и баскетболом. Общежитие 
рассчитано на 493 студента.
Завершится строительство 
детско-взрослой поликлиники 
в Большом Строченовском пере-
улке, 23а. Помещения для детей 
и взрослых оснастят современ-
ным оборудованием. Позабо-
тятся и о маломобильных граж-
данах: установят тактильные, 

Создаем равные 
условия для всех 

22
ЦИФРА

улицы района Замоскво-
речье реконструировали 
по программе «Моя улица».  
Теперь здесь — широкие 
тротуары, велодорожки, 
новые деревья и кустарни-
ки, парковки.

1

2
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Воздушный театр 
по явился в саду, ко-
торый позже назовут 
Нескучным, в 1830 го-
ду. Как сложилась 
дальше его судьба? 

В середине XVIII века милли-
онер Прокопий Демидов 
устроил в своем имении 

усадьбу и лучший по тем вре-
менам в Европе ботанический 
сад, рассказывает Елена Собо-
лева, заведующая историко-
культурным сектором ЦПКиО 
им. М. Горького. Сад, который 
впоследствии назовут Нескуч-
ным, славу приобрел благодаря 
растениям и причудам хозяина: 
однажды вместо копий римских 
садовых статуй Прокопий Акин-
фиевич расставил на клумбах 
вымазанных мелом атлетически 
сложенных мужиков. Они долж-
ны были окликать каждого, кто 
пытался сорвать цветок. Говори-
ли, что кто-то из дам падал в об-
морок. Слухи об этом породили 
настоящее паломничество  в сад. 
При следующих владельцах, Ор-
ловых, в саду построили несколь-
ко деревянных беседок и два ка-
менных павильона. Спустя не-
которое время имение Орловых, 
соседние усадьбы — Голицыных 
и Трубецких-Шаховских — ку-
пил император Николай I, объ-
единив их в одно владение, 
назвав Нескучным садом. Сад 
император подарил своей жене 
императрице Александре Федо-
ровне. Демидовский дворец тог-
да же был перестроен и получил 
новое название — Александрин-
ский — в честь новой хозяйки. 
А в 1830 году близ дворца по-
строили летний деревянный те-
атр, получивший название воз-
душного — представления здесь 
шли под открытым небом. 

Антиквариат, будду, иконы, кар-
тины, серебро, мебель, люстру, 
лампу, часы, патефон, самовар, 
подстаканник, фарфор, статуэт-
ки, портсигар, архивы, открытки, 
фотографии, книги, значки и все 
старинное, любые старые вещи 
купим. Т. (495) 769-74-09

Транспортные услуги

Строительство и ремонт

Товары и услуги

Коллекционирование

Недвижимость

● Грузоперевозки без посредников. 
Т.: (926) 203-98-39, (964) 550-78-38

● Замки. Замена. Т. (926) 341-27-27

● Сниму жилье. Т. (925) 514-39-41
● Арендую быстро. Т. (915) 459-69-50
● Арендуем жилье. Т. (495) 782-56-71

● Ремонт стиральных машин, холо-
дильников, электроплит. От 400 руб., 
скидка 20 %. Т. (495) 369-37-81

Янтарь куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, самовары уголь-
ные, портсигары, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. (495) 643-72-12

ЧАСТНОСТИ Реклама

● С благодарностью купим: книги 
в коллекцию до 1945 года. Архивы, от-
крытки, фото, значки, живопись, графи-
ку, игрушки, в т. ч. елочные, предметы 
из стекла, фарфора, кости, металла 
и многое другое. Т.: (916) 929-09-41, 
(495) 408-77-69
● Книги. Выезд от 150 экз. Оплата сра-
зу. Т. (495) 241-19-52
● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

● Куплю посуду, статуэтки, серебро. 
Т. (916) 155-34-82

Фестиваль «90 лет Парку Горь-
кого», приуроченный к юбилею 
ПКиО, будет проходить с 25 августа 
по 2 сентября, а юбилейные меро-
приятия идут в течение всего года.

Празднование 90-летия Парка 
Горького, которое состоялось 
12 августа, организовали с раз-
махом. Дневная программа будет 
включать всевозможные экскур-
сии и интересные квесты, напри-
мер, квест «Go Парк Горького»: его 
посвятят разным эпохам и настро-
ениям парка. На экскурсии «Мгно-
вения истории Парка Горького» 
гостям показали фотографии пар-
ка с самого момента его создания 
на том месте, где ранее находилась 
Всероссийская сельскохозяйствен-
ная и кустарно-промышленная 

выставка, до настоящего времени. 
Экскурсоводы рассказали и об ис-
тории создания символа Парка 
Горького — скульптуры «Девушка 
с веслом», и о двух девушках-моде-
лях, которые позировали скульпто-
ру Ивану Шадру. 
К юбилею специалисты изгото-
вили четырехметровую копию 
этой известной скульптуры — 
ее отпечатали на современном 
3D-принтере. Любители острых 
ощущений могли спрыгнуть 
с 35-метровой вышки с парашю-
том и приземлиться в цветочные 
клумбы с любимыми цветами со-
ветского писателя Максима Горь-
кого, в честь которого и назван 
парк. 
Марина Люльчук, директор Парка 
Горького, рассказывает: 

— В планах на ближайшее буду-
щее — открытие игровой детской 
площадки «Салют» у Пионерского 
пруда.
Мероприятия по случаю юбилея 
продолжатся и за пределами парка. 
Так, с 16 августа по 30 сентября 
Московский музей современного 
искусства (он расположен на Го-
голевском бульваре) совместно 
с парком-юбиляром проводит вы-
ставку «Парк Горького: фабрика 
счастливых людей» — такими сло-
вами британский писатель Герберт 
Уэллс описал это место после свое-
го визита в столицу в 1934 году. 
Напомним, Центральный парк 
культуры и отдыха был открыт 
12 августа 1928 года. Через четыре 
года, в 1932-м, ЦПКиО присвоили 
имя Максима Горького. 

ПРАЗДНИК
Девушку с веслом отпечатали на трехмерном принтере

Родословная 
Зеленого театра

Его создание пролоббировал 
директор московских казенных 
театров Федор Кокошкин. Пер-
вый директор московской труп-
пы императорских театров (он 
открывал Большой театр), Ко-
кошкин мечтал не только о вели-
ком — одним из его проектов был 
народный театр с простым репер-
туаром. Правда, в отличие от воз-

душного, его 
в жизнь вопло-
тить не удалось. 
А на устройство 
воздушного театра импе-
ратор дал согласие. Сцену сдела-
ли на большой лужайке. 
— «Зал» вмещал 1500 чело-
век, — рассказывает Соболе-
ва. — Вокруг сцены распола-
гались ложи, внутри сделали 
партер и соорудили галерку. 
Деревья, окружающие сцену, 
служили и декорациями. Небо 
на закате создавало театру уди-
вительный плафон. Помимо 
представлений здесь устраива-
лись танцы и фейерверки. 
Ничто не имело права остано-
вить шоу, даже тропический ли-
вень. Однажды артисты закан-
чивали представление, танцуя 

по колено в воде. По рассказам 
мемуаристки Екатерины Суш-
ковой, «во время антракта да-
мы перебегали из ложи в ложу, 
в креслах тоже пестрели наряд-
ные дамские шляпки, кавалеры 
подносили своим избранным 
и их безмолвным и неулыбчи-
вым телохранительницам буке-
ты, фрукты и мороженое». 
Вход в сад был бесплатный, для 
представлений в театре назначи-
ли такие цены: от 1,5 рубля во 2-й 
галерее до 15 рублей в ложе. Не-

смотря на огромный успех, театр 
просуществовал четыре года. Но 
идея садового театра в Нескуч-
ном прижилась, и спустя век он 
«воскрес» в советском преемни-
ке — Зеленом театре*. 
ЕЛЕНА ПУГАЧЕВА
okruga@vm.ru

ие пролоббировал 
осковских казенных 
ор Кокошкин. Пер-

ор московской труп-
орских театров (он 
ольшой театр), Ко-
тал не только о вели-

м из его проектов был 
атр с простым репер-
вда, в отличие от воз-

го 
ло-
ось. 
йство 
театра импе-
гласие. Сцену сдела-
ой лужайке. 
мещал 1500 чело-
сказывает Соболе-
уг сцены распола-
и, внутри сделали 

оорудили галерку. 
кружающие сцену, 
декорациями. Небо 
здавало театру уди-
плафон. Помимо 

ний здесь устраива-
и фейерверки. 
мело права остано-
же тропический ли-

жды артисты закан-
дставление, танцуя 
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В ДОЖДЬ 
АРТИСТЫ 
ТАНЦЕВАЛИ 
ПО КОЛЕНО 
В ВОДЕ: ШОУ 
НЕЛЬЗЯ 
ОСТАНАВЛИВАТЬ

Легендарный столичный Парк культуры и отдыха имени Горького (ЦПКиО) был основан 90 лет на-
зад, в 1928 году. 12 августа он отметил юбилей. Поздравляем любимый парк с круглой датой! 

6 августа 2018 года. 
Балерина София 
Гальцова (1) в ротонде 
в Нескучном саду (2). 
Раньше здесь был 
воздушный театр

1

2

* Сегодня — Театр музыки и драмы 
Стаса Намина.
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ТАГАНСКИЙ РАЙОН

После капитального 
ремонта теннисный 
корт в Таганском рай-
оне открыли в июне 
2018 года. На нем уже 
прошли не одни со-
ревнования. 

Голосование по благоу-
стройству дворовых терри-
торий состоялось в 2013 го-

ду в рамках пилотного проекта 
правительства Москвы.  Тогда 
жители решили, что в Таганском 
районе должен появиться корт. 
Судьба площадки складывалась 
непросто. Сначала долго вы-
бирали место. В 2015 году корт 
перенесли в Ковров переулок, 
15, на бывший пустырь. Но ра-
боты по благоустройству выпол-
нили некачественно. Бетонное 
основание оказалось неровным,  
резиновое покрытие  отслаива-
лось. Пришлось переделывать.  
— В дождь здесь собиралась во-
да, — рассказывает председа-
тель теннисного клуба «Таган-
ский» Виктор Громов. 
Это связано с тем, что на но-
веньком корте не было уклона. 
Потребовалось снять резиновое 
покрытие, положить асфальт 
с уклоном, а уже после выклады-
вать слой резины. Теперь даже 
в ливень спортсмены могут не 
бояться травм, ведь покрытие 
моментально подсыхает. 
— Здесь сделали и качествен-
ное освещение. За порядком 
на корте следят сотрудники 
ГБУ «Жилищник Таганского 
района», — рассказывает глава 
управы Александр Мишаков. — 
Площадка обязательно закры-
вается. Тот, кто хочет поиграть, 

может взять ключ в диспетчер-
ской на улице Рабочая, 16. 
Этой возможностью уже поль-
зуются жители. Виктор Громов 
отмечает, что теперь сыграть 
сет на удобной площадке по ве-
черам выстраивается очередь. 
Поэтому составили расписа-
ние, которое висит 
возле входа на корт. 
Утро занимаются 
пенсионеры, а днем 
и вечером — дети и  
их родители. 
З д е с ь  п р о х о д я т 
и турниры. 
Один из них участ-
ники теннисного клуба про-
вели в День физкультурника 
11 и 12 августа. В парных и оди-
ночных соревнованиях приняли 
участие более 20 человек. Одна 
из них, пенсионерка Ирина Сва-

ринская, теннисом занимается 
со студенчества.
— Раньше мы с мужем арендо-
вали платные корты. Но три го-
да назад я узнала о  клубе люби-
телей тенниса «Таганский», с тех 
пор занимаюсь здесь, — расска-
зывает Ирина.

В соревнованиях ко Дню физ-
культурника победу одержали 
Валерий Королев, Чжан Юнь-
мин и Стелиан Буяновский.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

Корт для новых побед

ДАТУ ВСТРЕЧИ ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ 9 СЕНТЯБРЯ

ПАМЯТЬ

В этом году исполнилось 75 лет со дня 
Курской битвы. Об участнике сражения, 
летчике, Герое Советского Союза Петре 
Вострухине рассказала его племянница 
Ольга Овчинникова.

Война застала девятнадцатилетнего 
Петра на аэродроме Борисоглебской во-
енной авиашколы. А в октябре 1942-го 
младший лейтенант Вострухин в долж-
ности старшего пилота 271-го истреби-
тельного авиационного полка 3-й воз-
душной армии совершил свой первый 
боевой вылет на Калининском фронте. 
С первых дней он показал мастерство 

ведения воздушного боя. В марте 1943-го 
летчику вручили именной самолет, по-
строенный колхозниками Саратовской 
области. К этому времени у Вострухина 
уже было три ордена: Красного Знамени, 
Отечественной войны и Красной Звезды. 
К апрелю боевой счет молодого летчика 
вырос до 14 сбитых вражеских самоле-
тов. В мае ему присвоили звание Героя 
Советского Союза. После награждения 
летчика отправили на Брянский фронт, 
где наши войска готовились к наступле-
нию на Орловско-Курской дуге. В первый 
день сражения над Прохоровкой он сбил 
два самолета, на следующий — еще один.

Пять боевых вылетов он совершил 19 ию-
ля. Из последнего так и не вернулся. Петр 
Вострухин сбил два самолета, но сам был 
подбит. Ему удалось посадить машину, 
но что случилось с Вострухиным даль-
ше — загадка. 
Только спустя сорок дней, 29 августа, 
тело летчика нашли на овсяном поле 
недалеко от села Моховое. Награды, до-
кументы были при нем. От чего погиб 
Вострухин, выяснить так и не удалось. 
Его похоронили в Моховом, недалеко 
от здания школы. Летчик погиб через две 
недели после того, как ему исполнилось 
22 года. 

Личный боевой счет летчика Петра Вострухина

Мы продолжаем серию публикаций об изменениях, которые произошли за последние годы 
в районах ЦАО. Наше внимание привлекла история теннисного корта в Таганском районе. 
 Организовали его на месте бывшей парковки, а затем привели в порядок покрытие.

Стало

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

Было

1940-е годы. Петр Вострухин возле своего 
самолета, готовится к вылету

Октябрь 2016 года. Этап ремонта корта. Строители сняли резину, 
и обнажилось развалившееся покрытие («Было»). 11 августа 2018 года. 
Ирина Сваринская участвует в соревнованиях на новом корте («Стало») Н
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Кандидаты спорят о строительстве
Претенденты на пост 
мэра Москвы встреча-
ются с избирателями 
и озвучивают положе-
ния своих предвыбор-
ных программ. 

Так, кандидат от КПРФ Ва-
дим Кумин принял уча-
стие в конференции по 

проблемам градостроительства 
и ЖКХ Москвы.  
— Сегодняшняя конферен-
ция — это часть серии конфе-
ренций под эгидой обществен-
ного движения «Московский 
совет». Это объединение обще-
ственников, которые борются 
за права жителей города, — 
пояснил Вадим Кумин. — Мы 
считаем, что в ряде ключевых 
сфер нашей жизни город не вы-
полнил свои обязательства. Это 
относится к градостроительной 
политике и жилищно-комму-
нальному хозяйству. 
Кумин предложил свое решение 
проблемы.
— Мы считаем, что необходи-
мо ужесточить контроль над 
этими монополиями и держать 
рост тарифов на уровне ноля 
на весь срок полномочий мэ-
ра, — пояснил кандидат. — Что 
касается градостроительной 
политики: мы требуем, чтобы 
прямо с 9 сентября была ис-
коренена точечная застройка, 
и мы это сделаем. Кроме того, 
ответственность города должна 
распространяться на все сферы 
жилья: капремонт, реновация,  
текущий ремонт. 
Кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ Виктор 
Кудрявцев считает заявления 
Кумина спорными.
— Вообще-то в стране инфля-
ция. Дорожает бензин, запча-
сти, энергоносители. Если при 
этом не увеличивать тарифы 
ЖКХ, то все оно станет убыточ-
ным и начнет разрушаться, — 
пояснил ученый. — Что касается 
точечной застройки, то запре-
щать ее массово — нелогично. 
Вот, например, строится детсад. 
Или физкультурно-оздорови-
тельный комплекс. Почему нет?

Обсудил судьбу здания
Кандидат в мэры Илья Сви-
ридов встретился с жителями 
Красносельского района. 
— Это старый район в центре 
Москвы, за что он и расплачи-
вается, — заявил Свиридов. 
Также Илья Свиридов обсудил 
с экспертом своего штаба Кон-
стантином Михайловым судьбу 
дома № 14 на улице Варварке. 
Здесь, рядом с парком «Заря-
дье», находится бывший доход-
ный дом купца первой гильдии 
Зелика Персица. 
— Это действительно заповед-
ная территория, святее этого 
места для русского человека, 
наверное, нет. И подходить 
к этому месту с точки зрения 
обычной градостроительной 
среды и строить здесь что-то 
коммерческое неприемлемо, 
невозможно и недопустимо, — 
подчеркнул Свиридов.
Напомним, штаб общественной 
поддержки Свиридова открылся 

Он добавил, что медицина долж-
на стать образцовой, указав на 
очереди в поликлиниках. 
— Мы хотим, чтобы медицина 
была доступна не только с точ-
ки зрения времени ожидания 
и оказания ее бесплатно, как 
гарантирует Конституция, но 
и чтобы специалисты были. 
Сегодня высококлассные вра-
чи уходят в частную медицину, 
и этот курс нас, москвичей, не 
устраивает, — не у всех есть 
возможность заплатить за ме-
дицинскую помощь в частной 
клинике, — подчеркнул канди-
дат от ЛДПР.
Михаил Дегтярев также указал 
на необходимость развития об-
разовательной среды. 
— Чтобы не очереди плодить 
в школах и детских садах, 
а строить современные объек-
ты и центры образования для 
детей, в том числе творческой 
молодежи, — сказал кандидат 
в мэры столицы.
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

26 июля. Кандидат предлагает 
москвичам обращаться к нему 
с жалобами, предложениями 
и запросами, поскольку Свири-
дов имеет значительный опыт 
работы в органах муниципаль-
ной власти и хорошо знает мно-
гие проблемы москвичей.  

Стройка прежде всего
В избирательном штабе канди-
дата в мэры Михаила Балакина 
прошел круглый стол на тему 

«Будущее Москвы: хватит спо-
рить — время строить!» с уча-
стием архитекторов, урбани-
стов и журналистов, пишущих 
о строительстве. 
Во время этого круглого стола 
Михаил Балакин представил 
основные тезисы своей предвы-
борной программы. Один из ее 
главных пунктов — превратить 
столицу в гигантскую стройпло-
щадку.
— Строительство — это основа 
московской экономики. Строи-
тельный сектор должен стать аб-
солютным приоритетом для го-
родских властей, — заявил экс-
владелец разорившейся строи-
тельной компании  «СУ-155» 
Михаил Балакин. 
«Москва-Сити», по его сло-
вам, — самый успешный проект 
для развития Москвы. 
— Но надо построить еще не-
сколько Сити не только в пре-
делах Третьего транспортного 
кольца, но и на въездах в Мо-
скву, и на территории Новой Мо-
сквы, — пояснил кандидат в мэ-

ры. И уточнил, для кого именно 
новые Сити «необходимы».
—  Нужно создать новые пло-
щадки для крупного российско-
го и зарубежного бизнеса.
Вспомнил он и о нуждах про-
стых москвичей.
— Реновация должна вестись 
сверхмасштабно, ускоренными 
темпами, со сносом кварталами. 
Желающие должны получить 
возможность выбрать другой 
район, — считает Балакин.
Он также предложил вернуть 
в город ларьки.

Лоск для всей Москвы
Кандидат от ЛДПР Михаил Дег-
тярев встретился с жителями 
Таганского района. 
— Москва преображается, Мо-
сква и туристам, и местным 
жителям — нравится. Люди 
загорают, отдыхают с детьми, 
и мы хотели бы, чтобы тот лоск, 
который мы видим в центре 
Москвы, распространился и на 
всю Москву, — заявил кандидат 
в мэры. 

НА ВСТРЕЧАХ 
С ИЗБИРАТЕЛЯМИ 
БЫЛИ ОЗВУЧЕНЫ 
ТЕЗИСЫ 
ПРЕДВЫБОРНЫХ 
ПРОГРАММ 

1 2

3 4

Зарегистрированные кандидаты на пост мэра Москвы на этой неделе озвучили тезисы своих предвыборных программ. На фото: Михаил Дегтярев (1), Илья 
Свиридов (2), Вадим Кумин (3), Михаил Балакин (4)
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Легенда спортивной 
гимнастики Алексей 
Немов недавно про-
вел в «Лужниках» от-
крытую тренировку 
для всех желающих. 

Же л а ю щ и х  п р и ш л о 
столько, что места им 
едва хватило. С из-

вестным спортсменом беседо-
вал наш корреспондент Алек-
сандр Шапиро. 
Ожидали, что к вашей трениров-
ке будет такое внимание?
Очень приятно, что собралось 
столько людей, особенно здоро-
во, что пришло много молоде-
жи, родителей с детьми. Прихо-
дили на занятия целыми семья-
ми. Одну семью — отца и сы-
на — смог «поставить» на руки. 
Уверен: занятия физкультурой 
должны быть неотъемлемой ча-
стью жизни каждого. Я, напри-
мер, каждое утро по-прежнему 
начинаю с зарядки.
Как часто проводите такие ма-
стер-классы?
Для меня это не впервые. Вместе 
с другими олимпийскими чем-
пионами — Светланой Хорки-
ной, Еленой Замолодчиковой, 
Еленой Шевченко и Николаем 
Крюковым — мы уже не первый 
год проводим мастер-классы 
во многих городах России. Со-
брать такую команду, поверьте, 
очень непросто — у каждого 
свой график. Но мы делаем это 
ради популяризации спорта 
и здорового образа жизни.
У москвичей сегодня есть усло-
вия для тренировок?

Практически в каждом парке 
есть специальные площадки 
для занятий. И сейчас уже ни-
кто не скажет, мол, занимался 
бы спортом, если бы было где. 
Главное — личное желание. 

А площадку можно найти в лю-
бом районе Москвы.
Расскажите о вашем шоу «Ле-
генды спорта».
Мы готовим новый уникальный 
проект, который не имеет ана-
логов ни в России, ни в мире. 
Это шоу пройдет осенью на Ма-

лой спортивной арене «Луж-
ники».
Уже известен состав участников?
Всех называть не буду — места 
в газете не хватит. Скажу лишь, 
что в числе участников многие 

олимпийские чемпионы и чем-
пионы мира разных лет. Состав  
будет по-настоящему звездным. 
Всего в проекте принимают уча-
стие более 200 человек.
Какие виды спорта будут в шоу?
Целых пять: спортивная и худо-
жественная гимнастика, прыж-
ки на батуте, акробатический 
рок-н-ролл, трюки на акроба-
тической дорожке и яркие цир-
ковые номера. Все это дополнят 
современными технологически-
ми решениями.  Уверен, будет 
много зрителей, в том числе из 
других стран, им будет приятно 
посмотреть на Москву. Кстати, 
у меня есть товарищ во Фран-
ции, он недавно побывал здесь, 
посмотрел, как тут хорошо, и хо-
чет переехать сюда. 

У вас насыщенная жизнь — оста-
ется ли время для отдыха?
Часто по работе езжу в Федера-
цию спортивной гимнастики, 
которая базируется в Олимпий-
ском комитете. Бываю в Луж-
никах, люблю по набережной 
гулять. Я же родом с Волги, по-
этому люблю большие реки. 
Приятно пройтись, посмотреть 
на проплывающие теплоходы.
Следили за чемпионатом мира 
по футболу? Болели за наших?
Конечно. Чемпионат мира, по-
жалуй, самый крупный футболь-
ный турнир. Сборная России до-
билась отличного результата, 
и футболистов наградили. Ребя-
та молодцы. Они это заслужили. 
АЛЕКСАНДР ШАПИРО
okruga@vm.ru

Алексей Немов готовит шоу

29 июля 2018 года. Алексей Немов после тренировки остался на автограф-сессию. Юный участник тренировки 
попросил гимнаста расписаться прямо на футболке

ПЛОЩАДКИ ДЛЯ ЗАНЯТИЙ 
СПОРТОМ ЕСТЬ В КАЖДОМ ПАРКЕ

ЗАРЯДКА

В субботу, 11 августа, столица отме-
чала всероссийский День физкуль-
турника. По случаю праздника в саду 
«Эрмитаж» была проведена зарядка 
с участием трехкратной олимпийской 
чемпионки по синхронному плаванию 
Марией Киселевой.

День физкультурника, который 
 ежегодно отмечают во вторую суб-
боту августа, в этом году пришелся 
 на 11-е число. В столичном саду 
«Эрмитаж» собрались любители физ-
культуры и спорта со всего города, 
чтобы принять участие в открытой 
тренировке под руководством трех-
кратной олимпийской чемпионки 
по синхронному плаванию, актрисы 
и телеведущей Марии Киселевой. 
Перед началом тренировки участ-
ников поздравил телеведущий 
и спортивный комментатор Дмитрий 
Губерниев. 

— Поздравляю всех спортсменов 
и физкультурников с праздником, — 
произнес он со сцены. — Сегодня 
прекрасный день, в который совпали 
спорт, праздничные гулянья и отлич-
ная погода!
Также Губерниев рассказал о дости-
жениях Марии.
— Киселева стояла у истоков тех 
великолепных результатов, которые 
на протяжении уже 21 года демон-
стрирует наша сборная по синхрон-
ному плаванию, — сообщил коммен-
татор. — За 21 год мы ни разу не про-
играли ни одной стране в группах!
Наконец на сцену вышла сама спорт-
сменка, и тренировка началась. 
В проведении мероприятия Кисе-
левой помогали чемпионы России 
по воркауту Дмитрий Кузьмин и Яков 
Воронов, которые сами показывали, 
как надо выполнять предлагаемые 
упражнения.

— Тренировки в парках — это очень 
правильная и интересная идея, — 
считает Мария. — Участвовало 
большое количество людей, и это пре-
красно: погода, столичная природа, 
улыбающиеся светлые лица. Это за-
ряжает энергией и позитивом. Люди 
верят в себя, приходят попробовать 
новое! Места на брусчатке всем жела-
ющим не хватило, и многие выполня-
ли упражнения на газоне. 
— Я очень боялся, что тренировка 
окажется для меня слишком сложной, 
ведь ее ведет олимпийская чемпи-
онка, — поделился впечатлениями 
москвич Георгий Сизов. — Оказалось, 
что физкультура сама по себе не тре-
бует особых навыков: приседания, 
отжимания и упражнения на статику 
доступны всем, даже не нужен спорт-
зал. К тому же в компании, на свежем 
воздухе и под динамичную музыку за-
ниматься спортом очень приятно.

Звезды пришли отметить День физкультурника 

ПРАВИЛА
Безопасность 
набирает обороты
Праздник «Безопасная столица» 
прошел в субботу в парке «Таган-
ский». Он открыл серию праздни-
ков, которые составят настоящий 
«фестиваль безопасности» накану-
не учебного года. 

Открыла праздник руководитель 
общественного объединения 
правоохранительной направлен-
ности «Безопасная столица» Инна 
Святенко.
— Я уверена, что малышам и взрос-
лым будет интересно узнать 
больше о Правилах дорожного дви-
жения. С каждым годом в нашем 
городе становится все интереснее, 
чище, и мы стараемся проводить 
больше интерактивных меропри-
ятий для самых маленьких.  Этот 
праздник — первый, вошедший 
в цикл тематических встреч, кото-
рые пройдут в ЦАО, — сказала она. 
На различных тематических пло-
щадках каждый мог найти для себя 
занятие по интересам. В «Автого-
родке» для юных москвичей про-
водили мастер-класс по автомо-
бильному вождению и рассказали 
о важности соблюдения Правил 
дорожного движения. Можно было 
даже получить детское водитель-
ское удостоверение. На соседней 
площадке о работе спасателей 
рассказывали специалисты МЧС.  
Ребятам показывали  настоящую 
пожарную машину, амуницию 
и снаряжение пожарных. 
— Я думал, у нее есть глаза, 
а у там — фары! — волнуется пяти-
летний Кирилл, раньше видевший 
пожарную машину только в мульт-
фильмах. В парк его привела мама. 
Веселое и занимательное допол-
нение к детскому празднику полу-
чилось на площадке «Аквагрим»: 
ребятам делали «боевую раскрас-
ку» настоящих супергероев. 
Напомним, ближайшие праздники 
безопасности пройдут 18 августа 
в Саду культуры и отдыха имени 
Н. Э. Баумана (ул. Старая Басман-
ная, 15а, стр. 4,  с 12 до 14 часов) 
и  25 августа в парке культуры и от-
дыха «Красная Пресня» (ул. Манту-
линская, 5, также с 12 до 14 часов). 
Участие — бесплатное. 

11 августа 2018 года. Мария Киселева показывает, 
как надо выполнять одно из упражнений зарядки 
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Сайт нашей газеты 
продолжает конкурс 
«Москва. Дети». Пред-
ставляем победи-
тельницу июльского 
этапа! 

Победительницу июль-
ского этапа конкурса 
«Москва. Дети» Нигину 

Азамову 8 июля наградили в ре-
дакции газеты «Москва. Центр». 
Напомним, конкурс проводится 
официальным сайтом нашей га-
зеты caoinform.ru. 
Девушка опубликовала на лич-
ной странице в одной из со-
циальных сетей фотографию 
своего младшего брата Дамира 
Азамова, сделанную на Красной 
площади.
— Я узнала о конкурсе благода-
ря своей подруге — она расска-
зала мне про вашу газету и ее 
сайт. Мы с братом часто гуляем 
в центре Москвы, а я люблю де-
лать необычные фотографии 
с ним. Конечно, приятно вы-
играть, и мы обязательно будем 
участвовать в конкурсах и даль-
ше! — сказала Нигина, получая 
награду — подарочное издание 
книги о Юрии Нагибине и кос-
метический набор — из рук 
шеф-редактора сайта газеты 
«Москва. Центр»  Александры 
Кирчановой.
Следующий этап конкурса уже 
стартовал. Чтобы принять в нем 
участие, необходимо выложить 
в любой социальной сети сни-
мок вашего ребенка и добавить 

к записи хештеги: #ЦАО_дети 
или #детство_ЦАО. 
Единственное условие конкур-
са — ваша фотография должна 
быть сделана на одной из улиц, 
площадей, парков или скверов  
Центрального административ-
ного округа.
Промежуточные итоги конкурса 
подводятся ежемесячно. В конце 
августа автора лучшего снимка 
наградят в редакции газеты 
«Москва. Центр». 
ИРИНА АНИКИНА
okruga@vm.ru

ИНФОРМАЦИЯ
Вентиляцию  
демонтируют
Собственники кафе, расположен-
ного в Таганском районе ЦАО, 
незаконно использовали общедо-
мовое имущество, установив на фа-
саде вентиляцию. 

В Мосжилинспекцию поступило 
коллективное обращение жителей 
многоквартирного дома № 31а/2 
по улице Талалихина о незаконном 
использовании общего имущества. 
Заявители жаловались на кафе в не-
жилом помещении на первом этаже 
дома. Предприниматели самоволь-
но разместили вентиляционное 
оборудование на дворовом фасаде 
прямо над газовой трубой, и жиль-
цы стали не только ощущать за-
пахи кухни, но и опасаться за свою 
безопасность. В вентиляции уже 
неоднократно происходило воз-
горание. Жилищные инспекторы 
провели проверку и установили, 
что оборудование кафе смонти-
ровало незаконно, собственники 
жилых помещений согласия не да-
вали. Разрешительных документов 
не оказалось ни у собственников 
нежилого помещения, ни у управ-
ляющей организации. Согласно 
ч. 4 ст. 36 Жилищного кодекса РФ, 
использование общего имущества 
возможно только при согласии 
большинства собственников (по ре-
шению общего собрания). Мосжил-
инспекция обязала управляющую 
организацию устранить нарушение 
и демонтировать конструкцию. 

Мой брат 
 Дамир Призы за участие в фото-

конкурсе «Москва. Дети» 
также получили: Анаста-
сия Беликова, Иван Дми-
тров, Ксения Борзова,  
Валентина Троекурова, 
Максим Соболев, Ирина 
Красовская, Олег Роди-
вилов, Татьяна Мишина 
и  Светлана Загорская.

КСТАТИ

2 июля 2018 года. Фото победитель-
ницы: Дамир Азимов на Красной 
площади (1). 8 июля 2018 года. Нигина 
Азимова получает награду (2)

Об августовском перерасчете пенсий 
работающих пенсионеров в связи 
с ежегодным перерасчетом размеров 
страховой пенсии работающих пен-
сионеров.
Главное управление ПФР № 10 по г. Мос-
кве и Московской области напоминает, 
что в августе 2018 года работавшие 
в 2017 году пенсионеры начнут полу-
чать страховую пенсию в повышенном 
размере. Повышение обусловлено про-
ведением ПФР ежегодного перерасчета 
размеров страховой пенсии работающих 
пенсионеров по данным индивидуаль-
ного (персонифицированного) учета. На 

беззаявительный перерасчет страховой 
пенсии имеют право получатели стра-
ховых пенсий по старости и по инвалид-
ности, за которых работодатели в 2017 
году уплачивали взносы. В отличие от 
традиционной индексации, когда раз-
меры пенсий увеличиваются на опре-
деленный процент, прибавка к пенсии 
от перерасчета носит сугубо индивиду-
альный характер: ее размер зависит от 
уровня зарплаты пенсионера в 2017 го-
ду, то есть от суммы уплаченных за него 
работодателем взносов и начисленных 
пенсионных баллов. Максимальная при-
бавка от перерасчета ограничена тремя 

пенсионными баллами в денежном 
эквиваленте. Стоимость пенсионного 
балла с 1.01.2018 — 81,49 руб.

УФССП России по Москве предупреж-
дает граждан о новом виде мошен-
ничества с использованием реквизи-
тов службы судебных приставов.
В структурное подразделение УФССП 
России по Москве обратилась граждан-
ка Л., в адрес которой поступило письмо 
ФСПП на несоответствующем установ-
ленному образцу бланке с требованием  
обеспечить доступ в квартиру предста-
вителям службы судебных приставов 

в связи с возбуждением в отношении 
нее исполнительного производства. 
При этом в письме требовали иметь 
при себе все правоустанавливающие 
документы на имущество и предупреж-
дение, что в случае отсутствия должни-
ка дома пристав имеет право входить 
в квартиру. Письмо подписано якобы 
судебным приставом-исполнителем. 
При получении такого рода сообщений 
настоятельно рекомендуем гражданам 
обращаться по телефону УФССП России 
по Москве — (495) 870-95-50. Инфор-
мацию о наличии или отсутствии за-
долженности можно получить на сайте 

УФССП России по Москве с помощью 
«Банка данных исполнительных про-
изводств», а также через приложение 
«ФССП» для мобильных устройств.

Судебные приставы помогли граж-
данам получить с туроператора 
компенсацию морального вреда 
за испорченный отдых.
Граждане, собравшиеся отправиться на 
отдых, заключили договор с туроперато-
ром, но часть оплаченных услуг не была 
предоставлена или не соответствовала 
договору. Суд обязал  туроператора вы-
платить неустойку. В Даниловский от-

дел судебных приставов УФССП России 
по Москве поступили 19 исполнитель-
ных документов, на основании которых 
были возбуждены исполнительные про-
изводства по взысканию с туроператора 
в общей сложности более 1,2 миллиона 
рублей. Пристав-исполнитель после 
уведомления должника вынес поста-
новления о запрете на регистрационные 
действия в отношении его транспорта 
и об обращении взыскания на его де-
нежные средства на счетах в банках. 
Руководство организации в добро-
вольном порядке осуществило оплату 
задолженности. 

ОФИЦИАЛЬНО
Сообщения ГУ  ПФР № 10 по г. Москве и области и УФСПП по г. Москве
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ОВЕН 21.0319.04
Овнов на этой неделе 
ждут пополнение бюдже-
та и удачные финансовые 
вложения. Лучшие дни — 
понедельник и пятница.

ТЕЛЕЦ 20.0420.05
На этой неделе Тельцы 
могут превзойти себя 
в достижении целей, ка-
кой бы сферы они ни ка-
сались. Поможет в этом 
совет друзей.

БЛИЗНЕЦЫ 21.0520.06
Удачное время для любых 
процедур, касающихся 
заботы о красоте, и для 
перемен в личной жизни.

РАК 21.0622.07
Будьте экономнее, есть 
риск сделать много не-
нужных трат.

ЛЕВ 23.0722.08
Львы станут генерато-
рами новаторских идей. 
Не исключены встречи 
с интересными людьми.

ДЕВА 23.0822.09
Дев ждет выгодное пред-
ложение, которое помо-
жет неплохо заработать.

ВЕСЫ 23.0922.10
На этой неделе будут хо-
рошо складываться дела 
во всех сферах жизни. 
Лучший день — четверг.

СКОРПИОН 23.1021.11
Подходящая неделя 
для любых дел, связан-
ных с заботой о доме, 
а также для  отпуска.

СТРЕЛЕЦ 22.1121.12
Пора пересмотреть круг 
общения и избавиться 
от тех, с кем неинтересно. 

КОЗЕРОГ 22.1219.01
Не лучшее время для ре-
шения любых финан-
совых вопросов — есть 
риск потерь.

ВОДОЛЕЙ 20.0118.02
Даже сложную задачу по-
может решить позитив-
ный настрой.

РЫБЫ 19.0220.03
Главным сюрпризом не-
дели может стать прибав-
ка к зарплате.

ГОРОСКОП

20.08–26.08

ОТВЕТЫ  НА  СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Пама. Ввод. Белое. 
Бутсы. Гафт. Гзак. Танго. Гарбо. Вюрм. Навага. 
Ока. Гол. Турник. Старьё. «Ситроен». Капрал. 
Мане. Сила. Перекур. Итака. Дренаж. Боевик. 
Лечо. Коро. Выпад. Зверь. Кассир.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Насыпь. Лежак. Кортесы. 
Пегова. «Гекуба». Народ. Автомат. Ривз. 
Креатив. Лаке. Акумаль. Сон. «Штерн». 
Едок. Багаж. Выговор. Секс. Альбинос. Лари. 
Диктат. Мажор.

ЕСТЬ ВОПРОСЫ В СФЕРЕ ЖКХ? ЗВОНИТЕ И ПИШИТЕ В РЕДАКЦИЮ НА ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ. 
МЫ ПЕРЕДАДИМ ОБРАЩЕНИЯ В УПРАВЫ РАЙОНОВ ЦАО, ЭКСПЕРТАМ И ЮРИСТАМ. 
ОТВЕТЫ ЧИТАЙТЕ НА СТРАНИЦАХ МЦ.   499 5570424, OKRUGA@VM.RU  

21 июня 2018 года. Юрий Бадо прислал на конкурс в редакцию «МЦ» фотографию высотки на Котельнической набережной, снятую в день летнего 
солнцестояния. Снимок «Самый длинный день» был сделан с парящего моста парка «Зарядье» этим летом, но необъяснимым образом отсылает нас 
и к истории столицы, к прежним десятилетиям. Напомним, фотоконкурс в рамках окружного проекта продолжается. Присылайте свои фотографии 
на электронный адрес «МЦ» okruga@vm.ru. Лучшие снимки мы опубликуем в ближайших номерах газеты.

ФОТОФАКТ

ДАТУ ВСТРЕЧИ ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ 9 СЕНТЯБРЯ
ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ГОЛОСОВАНИЯ


